
•НА ПРОСВЕТ•

Высокая ключевая ставка, 

убивающая потребительские 

кредиты, высокие цены на 

автомобили, на которые да-

вит еще и выросший до небес 

утильсбор, привели к падению 

продаж и затовариванию 

рынка. Лучше держать деньги 

на банковском депозите и ез-

дить на старенькой иномарке, 

чем покупать новую машину, 

да еще китайскую. Примерно 

так нынче думает средний 

российский потребитель.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Не вполне комфортно чувствует 

себя и российский монополист 

«АвтоВАЗ», снижение продаж 

которого составило 20%. Хотя 

именно бюджетные автомоби-

ли в народе всегда были самыми 

популярными, но и тут теперь по-

говаривают о сокращении произ-

водства. Встают заводы, произво-

дящие грузовики и спецтехнику.

Китайские поставщики, кото-

рые с 2022 года активно наращива-

ли свое присутствие в России, судя 

по всему, просчитались. Тысячи 

автомобилей Chery скопились на 

площадках вокруг бывшего заво-

да Volkswagen в Калуге, где теперь 

собирают «китайцев». Аналогич-

ная ситуация в Есипово: у бывшего 

завода Mercedes скопились внедо-

рожники Exeed, чьи продажи упа-

ли на 70%. Затоваривание китай-

скими машинами наблюдалось и 

в конце 2023-го, и в конце 2024-го. 

Все думали, что проблема рассо-

сется сама собой. Однако в ны-

нешнем году стало ясно: желание 

производителей из Поднебесной 

сбыть явно не соответствует на-

шим возможностям купить.

Причин здесь множество. 

Главная – высокие цены на ки-

тайские авто, которые у нас в 

среднем вдвое выше, чем в КНР. 

Удвоением мы обязаны не столь-

ко алчности китайцев, сколько 

ввозным пошлинам и так назы-

ваемому утильсбору, который 

по факту таковым не является, 

а представляет собой дополни-

тельный платеж, призванный, по 

мысли правительства, заставить 

производителей инвестировать 

в Россию, локализовать произ-

водство. Потому как за 1,5 млн 

рублей, которые теперь прибав-

ляются к цене некоторых китай-

ских авто, можно утилизировать 

десяток вышедших в тираж ино-

марок.

Замысел правительства в от-

ношении китайцев не сработал, 

за два года лишь единицы китай-

ских автопроизводителей заду-

мались о переносе производства 

в нашу страну, да и то речь идет 

о крупноузловой сборке. Виной 

тому не только санкции, которых 

боятся наши восточные партне-

ры, но и невысокий интерес к 

российскому рынку: 

он слишком мал для 

них. 

услуги ЖКХ, почему они не вкла-

дывались в модернизацию и об-

новление? Почему износ комму-

нальной сферы доходит до 70%, а 

коммунальные аварии в лентах 

новостей следуют как сводки с 

полей сражений?»

Частично ответ на эти вопросы 

уже имелся. Накануне в области 

готовилось заседание правитель-

ства с рассмотрением результа-

тов выполнения плана капиталь-

ного ремонта в многоквартирных 

домах в 2024 году. Сообщалось: 

план выполнен лишь на 43%, 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Если друг оказался вдруг…
Эти люди, арестованные в Баку, по мнению 
силовиков Азербайджана, – террористы, 
торговцы наркотиками, опасные 
преступники

Арктика 
все еще 
без крыльев
Этой земле позарез 
нужны отечественные 
самолеты!

ИЗ ЖИЗНИ ЧЕМПИОНОВ 7

Штраф 
Малкину, 
сигарету 
орангутану Дане 
и 3000 салютов 
для «Зенита»
Антирекорды спорта

Денис МАЦУЕВ: 
Музыка – терапия 

во все времена

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Похоже, коммунальные бунты 

не за горами. Ростов-на-Дону 

подал пример: в воскресенье, 

29 июня, здесь объявили об-

ластную акцию протеста про-

тив повышения тарифов на 

услуги ЖКХ и прошли митинги 

под лозунгом «Нет коммуналь-

ному грабежу!». Причина по-

нятная: подорожание с 1 июля 

электричества на 12,6%, газа – 

на 10,3%, отопления и горячей 

воды – до 15%. За холодную 

воду и мусор теперь придется 

платить на 9,6% больше. И при-

веденные здесь цифры еще не 

самые большие в стране.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

«К
огда в области строили 

Ростовскую АЭС, жи-

телям обещали низ-

кие тарифы и льготы. 

Ну и где они?» – спра-

шивала депутат городской думы 

Наталья Оськина. А депутат Гос-

думы Евгений Бессонов сообщил, 

что только за 2024 год олигарха-

ми из страны было вывезено бо-

лее 4 трлн рублей в долларовом 

эквиваленте, что сопоставимо с 

суммой, необходимой для восста-

новления системы коммуника-

ций в сфере ЖКХ во всей стране. 

Не допусти власть такой утечки 

капиталов, полностью бы отпала 

необходимость повышения тари-

фов ЖКХ...

«Нам говорят, что причиной 

повышения квартплаты явля-

ется изношенность жилищной 

инфраструктуры, – звучало 

на митингах. – Но куда уходят 

деньги, собираемые с граждан 

на протяжении десятков лет за 

Лопаются трубы и терпение
С 1 июля повышены тарифы ЖКХ. Граждане, не падайте в обморок, все идет по плану…
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Почему автомобили не покупают, 
а склады затоварены
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Не святой, 
но с жезлом

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

На этой неделе отмечался очередной День 

работника Госавтоинспекции. По случайно-

му совпадению праздник человека с поло-

сатым жезлом совпал с днем поминовения 

священномученика Мефодия Олимпий-

ского, память которого 3 июля чтят право-

славные христиане. Известно, что был этот 

священнослужитель особо непримирим к 

ересям и всяким искушениям.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

К чему это я вспомнил? Да к тому, что нынче такое 
совпадение уже не кажется случайным, поскольку 
сотрудников ГАИ в стране 82 тысячи, а хоть однажды 
с ними имели дело десятки миллионов россиян, име-
ющих водительские права. Но 10 лет назад в службе 
ГИБДД было выявлено свыше 34 тысяч должност-
ных преступлений и 10 тысяч взяточников, а в про-
шлом году, по данным спецслужб, взятки гаишникам 
предложили лишь 56 раз. По двум фактам возбуж-
дены уголовные дела. Чувствуете разницу? Хотя 
руководство ГАИ признает: полностью проблема не 
решена, чаще всего на гаишников-взяточников жа-
ловались в Южном, Центральном и Северо-Кавказ-
ском округах. Но разве сравнить с недавним про-
шлым? Люди стали честнее или научный прогресс 
сработал? Давайте разбираться.

В 2020-м на российских дорогах было зафикси-
ровано более 145 тысяч ДТП, в которых погибли 
16 152 человека, а в 2024-м – меньше 120 тысяч 
ДТП с гибелью 12 748 россиян. Особенно усердно 
потрудились над повышением безопасности дви-
жения камеры наружного наблюдения на дорогах, с 
помощью которых за 2024 год было выписано 255 

млн постановлений о нарушениях – теоретически 
каждому второму автомобилисту. А доход федераль-
ного и региональных бюджетов от штрафов за эти 
нарушения уже превысил 176,32 млрд рублей. В 
нынешнем же году Минфин спрогнозировал вось-
микратное увеличение поступлений в федеральную 
казну от штрафов водителей. Госдума повысила 
их размер, а главное, в стране растет численность 
телекамер.

Самые частые нарушения – превышение скоро-
сти на 20–40 км в час. Штрафы по этой статье нынче 
составляют до 90% всех наказаний. Хотя причинами 
ДТП на российских дорогах именно такие нарушения 
становятся крайне редко. Однако обочины россий-
ских дорог буквально засеяны знаками ограниче-
ния скорости – и бюджеты усердно стригут купоны.

«В последнее время по утрам и вечерам моя до-
рога в Москву и обратно стала непроезжей, автомо-
били ползут, как черепахи, – жалуется мой коллега, 
живущий в ближнем Подмосковье. – А самому мне 
регулярно начали присылать извещения о штрафах 
за превышение скорости на 20–40 км в час, хотя 
раньше в лихачестве не был замечен. Проверил и 
на расстоянии 9 км насчитал 37 (!) знаков ограни-
чения скорости плюс еще около десятка временных 
знаков на ту же тему».

Аналогичными жалобами заполнены соцсети и 
в других регионах. Хотя еще недавно в руководстве 
ГАИ заявляли, что отвлечение внимания водителей 
на дорожные знаки, ограничивающие скорость, 
приводит к утомлению и, как следствие, увеличению 
числа ДТП. Об этом, в частности, говорил замна-
чальника Госавтоинспекции МВД России Олег Пона-
рьин в Госдуме в ходе общественных слушаний.

Но, похоже, сегодня задача пополнения бюдже-
тов стала приоритетной. Важнее безопасности на 
дороге. Священномученик Мефодий Олимпийский 
такой алчности точно бы не одобрил. Т

ЕКАТЕРИНА

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ
– Пока, тьфу-тьфу, я на уловки жу-
ликов не попадалась. И спасают 
меня не законы, а бдительность. 
Если не знаешь человека, то 
лучше на такие звонки не отве-
чать. Все остальные способы не 
работают.

АЛЕКСАНДР ПРОНЕВСКИЙ

ЖУРНАЛИСТ
– А у меня однажды украли акка-
унт – грешен, установил слишком 
простой пароль. Теперь сразу 
блокирую подозрительные звон-
ки и пароли использую замысло-
ватые. Но, надо признать, пока в 
этой игре побеждают жулики.

ЭММА ЧЕЛСИ

МУЗЫКАНТ
– Я попала на удочку мошенни-
ков через приложение по поиску 
работы. Согласилась на перевод 
текста за 4 тысячи рублей, дала 
номер карты, а эти козлы вместо 
оплаты списали у меня 7 тысяч. 
Вот и верь людям!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Лекарство от жуликов 
пока не изобрели
По прогнозам, в текущем году телефон-

ные мошенники могут украсть у россиян 

350 млрд рублей. Как уберечься от напасти?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

курсы 
валют

$78,6540 (+0,2359)

€92,6774 (–0,0666)

Более чем на 40%
решено повысить платежи для населения за услуги ЖКХ 
в ближайшие три года
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запланированные в 1047 много-

квартирных домах работы не сде-

ланы, а 285 домов остались без 

ремонта «в связи с отсутствием 

интереса компаний». Но при этом 

выделенные деньги осваивались 

с большим аппетитом. И лишь те-

перь, как заявила министр ЖКХ 

региона Антонина Пшеничная, 

в области планируют «изменить 

региональную программу кап-

ремонта МКД для повышения 

эффективности и прозрачности 

расходов». Не поздновато ли хва-

тились?

Как показала недавняя про-

верка Счетной палаты, неэф-

фективное использование бюд-

жетных средств и кредитов в 

регионах – хроническая пробле-

ма. Казна может выделять регио-

нам сотни миллиардов рублей 

напрямую или в виде кредитов 

под 3% годовых на строительство 

дорог, водоводов или очистных 

сооружений. Но больше поло-

вины бюджетных проектов так 

и не будут построены в срок, а 

немалая часть казенных денег 

просто растворится без следа. 

Всего за последние годы из фе-

дерального бюджета льготных 

кредитов было получено на 

57 млрд рублей. И больше поло-

вины регионов так и не достигли 

запланированных результатов.

Яркий пример – фактиче-

ский провал анонсированного в 

2018-м президентом Владимиром 

Путиным проекта по снижению 

сброса загрязненных сточных 

вод в Волгу в три раза к концу 

2024 года. Из бюджета потра-

тили на этот проект 127 млрд 

рублей, а обещанный результат 

не достигнут даже близко. Как 

водится, идет расследование, 

а параллельно Счетная палата 

предлагает ввести нормативную 

ответственность чиновников за 

разбазаривание денег. И опять 

это похоже на бой с тенью.

Объем похищенных средств 

в сфере ЖКХ исчисляется мил-

лиардами, заявляет первый 

зампредседателя комитета Гос-

думы по экономической поли-

тике Николай Арефьев. По его 

мнению, похищенные средства 

коммунальщики пытаются от-

бить через повышение тарифов. 

Именно потому стоимость услуг 

ЖКХ ежегодно растет быстрее ин-

фляции. Депутат же считает, что 

цены должны снижаться. «Гово-

рят, энергетики не сводят концы 

с концами. Но большего воров-

ства, чем в ЖКХ, нет 

нигде», – резюмирует 

Николай Арефьев.

Чтобы преодолеть 
нынешнюю 
тенденцию, 
надо продавать 
ежегодно 
по 2,5 млн авто, 
то есть на миллион 
больше, 
чем сейчас
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
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•ЭХО•

Что сегодня общего у официального 

Баку и Еревана? Пожалуй, только 

одно: усиливающаяся неприязнь по 

отношению к России. Как такое мог-

ло случиться и кто виноват – в этом 

будут разбираться историки. А пока 

по горячим следам проследим за со-

бытиями, вызвавшими кризис в от-

ношениях России и Азербайджана.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Россия воюет четвертый год. Еще раньше 

она попала под масштабные санкции, 

которые с каждым годом усиливают дав-

ление на российскую экономику. Все это 

создает у некоторых давних партнеров 

России ощущение, что ее геополитиче-

ский статус пошатнулся и пришла пора, 

не особо церемонясь, пересмотреть ба-

ланс сил и влияния на постсоветском 

пространстве в свою пользу. При этом 

амбиции наших соседей при любом воз-

никающем предлоге активно подогре-

ваются внешними игроками.

Вот и одна из наиболее стабиль-

ных и рациональных в своих внешних 

приоритетах стран Закавказья – Азер-

байджан – пошла по пути обострения 

добрососедских отношений с Россией. 

Повод нашелся. В Екатеринбурге рас-

следуются дела об этнической банде, в 

которой фигурируют выходцы из Азер-

байджана, ныне россияне. Разговоры о 

том, что рынки Урала контролируются 

«кавказскими группировками», ходи-

ли давно, но впервые правоохранители 

получили юридические основания для 

решительных действий. И это вызвало 

возмущение влиятельного клана диа-

споры, имеющего высокие связи в Баку.

Один из задержанных, Гусейн Сафа-

ров, по официальной версии, умер от 

сердечной недостаточности в здании 

местного УВД. Причины смерти его бра-

та Зияддина устанавливаются. Суд аре-

стовал до 19 июля пятерых. Но реакция 

в Баку на эти события зашкалила. Воз-

мущение это вылилось в показательные 

силовые акции против российских граж-

дан. МВД Азербайджана объявило о про-

ведении операции в редакции агентства 

Sputnik. Азербайджанские силовики, 

не особо утруждая себя обвинениями, 

уволокли в наручниках главу редакции 

Игоря Картавых и шеф-редактора Евге-

ния Белоусова, а затем суд арестовал их 

на четыре месяца. У Игоря диабет, ему 

требуются лекарства, включая инсулин. 

Всего МВД задержало семь человек, а суд 

определил им меру пресечения как осо-

бо опасным преступникам. Очевидно, 

что это попытка ответить на действия 

российской полиции в Екатеринбурге.

То есть между государствами СНГ 

диалог ведется как на блатной разборке – 

по понятиям, с угрозами и ответками. 

Журналисты, в отличие от киллеров, не 

опасны, но при задержании это им не 

помогло: кровоподтеки даже на опера-

тивной съемке заметны.

Одновременно Сабаильский район-

ный суд под председательством судьи 

Шукуровой начал процесс над граждана-

ми России, задержанными в результате 

«операции МВД по фактам транзита нар-

котиков из Ирана, их оборота и кибермо-

шенничества». Откуда в Азербайджане 

вдруг возникла банда российских нар-

которговцев? Очевидно, что шумные за-

держания с унизительным видеорядом 

стали ответной акцией устрашения для 

русских гостей солнечной республики. 

Всем восьми задержанным гражданам 

России уже «продлили визу» в виде аре-

ста сроком сразу на четыре месяца.

Такая вспышка ненависти была за-

программирована давно или это итог 

наших просчетов в выстраивании от-

ношений со сложным тюркским госу-

дарством кипящего страстями Закав-

казья? Даже теперь Москва надеется на 

возвращение отношений с Баку к уровню 

стратегического союзничества, озвучи-

ли официальную позицию в МИД РФ. 

«Для России и Азербайджана отношения 

дружбы чрезвычайно важны, и те, кто 

хочет их испортить, должны хорошо по-

думать, что они делают», – заявила офи-

циальный представитель МИД РФ Мария 

Захарова. Ведь двусторонние отношения 

уже напряглись после крушения само-

лета «Азербайджанских авиалиний». 

Тогда президенты вроде бы объяснились. 

Сегодня это сделать сложнее.

Наше «стерпится – слюбится» уже 

может не сработать. В политической 

элите Азербайджана усиливаются 

настроения к разрыву союзничества 

с «российской империей», которые подо-

греваются из Лондона и Анкары. Победа 

Баку в конфликте с Арменией за Карабах 

убедила радикалов: можно обойтись 

без России, если опираться на Запад, 

Израиль и тюркскую солидарность. 

Наш «недодруг» Эрдоган спит и видит 

«освобождение» Закавказья от русского 

влияния. Последние годы отношения 

Баку с Москвой свелись к прагматич-

ному нейтралитету, за которым мы 

старались не замечать поддержку ВСУ 

и Зеленского, участие в ГУАМ, закры-

тие Русского дома в Баку, соблюдение 

режима санкций.

А еще руководство Азербайджана оби-

делось, что в ходе СВО российские «Ис-

кандеры» разгромили НПЗ в Кременчуге 

и Дрогобыче, куда идет импортная азер-

байджанская легкая нефть. Но топливо 

гнали для танков и БМП ВСУ.

Надо наконец-то и российской власти 

твердо уяснить: этнические диаспоры не 

могут диктовать государству свои пра-

вила – в стране всем следует жить толь-

ко по законам России. Слишком часто 

процветающие представители Закав-

казья в разных уголках нашей родины 

ведут себя как полные хозяева, умело 

используя механизмы защиты прав нац-

меньшинств и требуя себе особые права 

и иммунитет от закона. Никакие ассо-

циации соотечественников с выходами 

на влиятельные фигуры своего и нашего 

государства не должны вести к появле-

нию правовых гетто для отдельных ка-

тегорий населения. Теорема равенства 

всех граждан и национальностей перед 

законом нуждается в России в каждо-

дневном доказательстве.

Теперь становой элемент нашего су-

веренитета нам придется отстаивать, 

идя на обострение с соседями. Может, 

они потом поймут, что для них это также 

важно.  Т
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К 16 годам 
приближается средний возраст автомо-
билей, колесящих по нашим дорогам. 
«Старый конь борозды не портит» – это 
точно не про авто!

Закон о повышении до 20 тысяч рублей 
штрафа за несообщение в военкомат сведений о переезде одобрил 

Совет Федерации

По новой железнодорожной магистрали 
из Москвы в Петербург можно будет добраться за 2 часа 15 минут, 

заявил вице-премьер Виталий Савельев

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Чем меньше ракет по-

ступает из-за границы 

на Украину, тем ближе 

конец специальной во-

енной операции.

Михаил Мишустин
премьер РФ

– К 2030 году нам пред-

стоит довести мини-

мальный размер опла-

ты труда до 35 тысяч 

рублей.

Андрей Клишас
член Совфеда

– Нужно прямо сказать, 

что на данный момент 

времени Азербайджан 

не является безопасной 

страной для граждан 

России.

Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– Польша и страны Бал-

тии позволяют превра-

щать себя в очередной 

после Украины военный полигон. Если 

хотят в очередной раз исчезнуть с карты 

мира, это будет их выбор.

Ангела Меркель
экс-канцлер ФРГ

– Без диалога эта война 

не закончится. Так мы 

пережили холодную 

войну, и именно так 

мы должны решать во-

просы сегодня.

Илон Маск
основатель SpaseX

– Пора отправить МКС 

на пенсию и сосредото-

читься на покорении 

Марса.

Максим Горький
писатель 

(К.П. Пятницкому, 

21 июня (4 июля) 

1902 года, 

Арзамас)

– Чувствую я, что в 

воздухе носится новое 

миропонимание, миропонимание демо-

кратическое, а уловить его – не могу, не 

умею. А – носится и зреет.

Если друг оказался вдруг…
Эти люди, 

по мнению 

силовиков 

Азербайджана, – 

террористы, 

торговцы 

наркотиками, 

опасные 

преступники.

с. 1
Что такое 1,6 млн ежегодных 

потенциальных продаж авто 

в России для китайского ав-

топрома, выдающего на-гора 30 млн 

машин? Они посчитали прибыль и 

риски при заходе на наш рынок и 

склонились к экспорту готовой про-

дукции. А теперь и это под угрозой.

Ну и что получается? Раньше были 

понятные мерседесы и прочие ауди, 

тойоты с хондами, а также «корей-

цы». Теперь же на российском рынке 

хаос из 130 китайских автобрендов и 

800 моделей (точно посчитать, боюсь, 

ни у кого не получится), большинство 

из которых мало знакомы российско-

му потребителю. Сами китайские 

производители, опять же за исклю-

чением единиц, не особенно и стре-

мятся прекратить сумятицу, внятно 

позиционировать свои машины. Все 

сводится к словам: «самые-самые, 

воплощения мечты покупателя, вер-

шина технологий». Но что за ними?

Неразбериху усугубляет изначаль-

но скептическое отношение россиян 

ко всему китайскому. Впрочем, потре-

бительские свойства и качество това-

ра порой и в самом деле не блещут. Не-

делю назад довелось услышать оценку 

от опытного мастера-приемщика в 

салоне известного дилера, который 

раньше продавал и обслуживал «нем-

цев» и «японцев». Он охарактеризовал 

машины крупного китайского брен-

да, используя исключительно креп-

кие выражения. А к этому добавил, 

что приходится ждать запчасти от 

китайских поставщиков месяцами, 

есть трудности с каталогами и адап-

тацией машин под наш рынок. Сам 

я столкнулся с ржавчиной хромиро-

ванных деталей кузова китаемобиля 

уже через полгода его эксплуатации 

и полтора месяца ждал их замены по 

гарантии.

Кстати, особенность китайских 

машин в том, что при двойной оцин-

ковке кузова толщина защитного по-

крытия, включая краску, составляет 

около 0,2 мм, что в 3–4 раза меньше, 

чем имелось у западных и японских 

машин. Высокие технологии позво-

ляют китайцам экономить на лако-

красочном покрытии, но для наших 

условий это не плюс, а минус: чуть 

задел – и голый металл налицо, а там 

и до ржавчины недалеко.

Китайская специфика накладыва-

ется на аппетиты российских диле-

ров, которые нервничают в условиях 

нестабильного рынка и непонятного 

маркетинга. Хотите заявить претен-

зии по гарантии – будьте готовы за-

платить 10–20 тысяч рублей за диа-

гностику. А потом еще 20–30 тысяч 

за элементарное техническое об-

служивание, без которого не будет 

заводской гарантии. Кстати, сроки 

между ТО обычно сокращены до 

10 тысяч км пробега, что также не 

повышает доверия потребителей к 

китайским авто.

И вот при том, что ввоз машин из 

Поднебесной за пять месяцев упал 

почти вдвое, на складах остаются 

нераспроданными до 750 единиц то-

вара. Не помогают даже серьезные 

скидки, на которые идут некоторые 

бренды. По данным агентства «Ав-

тостат», 77% проданных в 2025 году 

машин оказались «прошлогодними», 

а склады продолжают полниться не-

ликвидом.

В Китае хоть и рынок, но с планово-

социалистическим регулированием. 

Тамошние производители, привык-

шие у себя вырабатывать стратегии 

и планы, переносят такой подход и 

на Россию, которую, как известно, 

умом не понять и аршином общим 

не измерить. А в результате продаж-

ные площадки забиты грузовиками 

и легковушками.

Захватить-то больше половины ав-

торынка наши восточные партнеры 

захватили, но надо же еще стабильно 

продавать, а с этим проблемы. Если 

за пять месяцев прошлого года было 

продано 412 тысяч китайских авто, 

то через год этот показатель составил 

280 тысяч. Падение на 32%! Китай-

ские производители это, разумеется, 

прочувствовали и... сократили ввоз в 

нашу страну своей продукции более 

чем вдвое. А дальше что?

На минувшей неделе Ассоциация 

«Российские автомобильные авто-

дилеры» (РоАД) совещалась с пред-

ставителями Главного управления 

Центробанка по Центральному фе-

деральному округу. Торговцы маши-

нами из Москвы, Брянска, Калуги, 

Орла, Воронежа и других городов 

искали ответ на вопрос, что делать с 

падающим российским авторынком. 

Президент РоАД Алексей Подщекол-

дин по итогам разговора выразил 

надежду: «Нам удалось донести ин-

формацию о критическом положении 

дел в авторетейле, и нас услышали». 

Так ли это, узнаем очень скоро. Хотя, 

признаться, меня терзают смутные 

сомнения. Пока можно только с уве-

ренностью предположить, что если 

наверху не учтут ситуацию, то нам 

действительно светит перспектива 

остаться один на один с продукцией 

«АвтоВАЗа». А это мы уже проходили.

Кстати, в Индии сейчас произво-

дится примерно столько же машин, 

сколько в Китае, и было бы логичным 

увидеть их в качестве конкурентов 

если не китаемобилям, то хотя бы 

«Искрам» и «Ладам». Но индийский 

автопром наш рынок в упор не видит. 

Ничего не слышно и о приходе иран-

цев, о которых еще недавно говорили 

как о возможной альтернативе.

Хотя чему тут удивляться? Эта си-

туация не очень-то волнует чинов-

ников: какая им разница, покупают 

или не покупают машины в России. 

Миллиардом отчислений в бюджет 

больше, миллиардом меньше… Одна-

ко в масштабах страны это уже при-

вело к резкому старению автопарка: 

более 70% автомобилей, колесящих 

по нашим дорогам, старше 10 лет, а 

средний их возраст приближается к 

16 годам. Старый конь, может быть, 

борозды не портит, но к автомобилям 

эта мудрость явно не подходит.

Чтобы преодолеть нынешнюю тен-

денцию, надо продавать ежегодно по 

2,5 млн авто, то есть на миллион боль-

ше, чем сейчас. Но справится ли с этой 

задачей «АвтоВАЗ», который активно 

борется с китайской экспансией? Да 

и хватит ли денег у потребителя при 

нынешних ценах? Ведь за десяток лет 

машины подорожали как минимум 

втрое, но даже оптимисты не рискнут 

утверждать, что настолько же стали бо-

гаче граждане России. Параллельный 

импорт «немцев» и «японцев» не в счет, 

они сугубо для фанатов и толстосумов.

А ведь на авторынок давит еще и 

политика повышения штрафов, все 

новых требований к получению во-

дительских прав, сокращение пар-

ковочных мест в городах и введение 

платы за них. Каршеринг также де-

лает владение авто, независимо от 

страны-производителя, невыгодной 

роскошью. И что? Времена, когда ав-

топробегом ударяли по бездорожью, 

уходят в Лету? Автомобиль теперь 

бьет по карману и заставляет искать 

альтернативу в виде общественного 

транспорта и иных средств передви-

жения. В масштабах Москвы или Пи-

тера это, может быть, еще возможно. 

Но как это скажется на связанности 

регионов России и вообще на ситу-

ации в нашей необъятной стране? 

В то время когда Китай нагоняет по 

темпам автомобилизации Америку 

и поголовно пересаживается с двух-

колесных средств передвижения на 

четырехколесные, Россия опять идет 

своим путем. Вот только куда он нас 

заведет...  Т  

Почему автомобили не покупают, 
а склады затоварены

Азербайджан в настоящее время не является безопасной страной для граж-
дан РФ, предостерег глава конституционного комитета Совфеда Андрей 
Клишас, комментируя свежие депеши посольства РФ в Баку о случаях при-
менения к россиянам в республике насилия. В нашем посольстве подтвер-
дили, что находящиеся в стране россияне, в том числе туристы, фиксировали 
случаи применения к ним грубой силы со стороны лиц в гражданском, кото-
рые представлялись полицейскими. Бесспорно, такие акции ломают остатки 
взаимного доверия.

КСТАТИ

Целые поля, 

засеянные 

автомобилями, 

появились 

в России.Ф
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Лопаются трубы и терпение

Арктика все еще без крыльев
•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

Российской Арктике позарез нужны 

самолеты. Это понимали еще в сере-

дине прошлого века, когда в полярной 

авиации работали 22 тысячи специа-

листов и летали 56 самолетов Ан-12 и 

Ил-18. Эти самолеты давно устарели, 

но замены им нет и, увы, в ближайшем 

будущем не предвидится.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Недавно полпред президента в ДФО Юрий 

Трутнев засомневался, что и широко раз-

рекламированный самолет «Байкал» 

(ЛМС-901, на фото), призванный заменить 

трудягу Ан-2, когда-нибудь доберется до 

северных авиаперевозчиков. Чиновник 

признал, что проект зашел в тупик, несмо-

тря на уже потраченные 4,5 млрд рублей. А 

вывод и вовсе обескуражил: «К сожалению, 

малой авиации у России практически нет».

О том же самом говорили и в Госдуме 

на круглом столе. Тон обсуждению задал 

руководитель фракции справедливорос-

сов Сергей Миронов: «Проблемами малой 

авиации мне приходилось заниматься еще 

в бытность главой Совета Федерации. 

И тогда уже все было плачевно, но сейчас 

стало еще хуже».

Миронов привел печальные цифры. 

За 25 последних лет ликвидировано 

1130 (или 86%) аэродромов местной сети. 

Сокращены объемы пассажирских пере-

возок на легких самолетах в 50 раз. По этой 

причине полтысячи городов лишились 

авиации, а 20 тысяч населенных пунктов 

просто исчезли с карты страны. И вот вам 

еще цифра: «Две трети территории России 

с населением 17 млн человек стали труд-

нодоступными регионами».

Профессор, доктор экономических наук 

из Якутии Федот Тумусов посетовал, что во 

времена его детства в аэропорту родного 

Верхневилюйского района летали Ан-2 

и «Яки», возили людей и грузы. Сегодня 

К с т а т и ,  с  н ач а л а 

2025 года Федераль-

ная антимонопольная 

служба (ФАС) предписала не-

скольким регионам исключить 

из расходов на жилищно-комму-

нальные услуги 5,1 млрд рублей. 

Они были заложены в тарифы за 

услуги ЖКХ и обращение с твер-

дыми коммунальными отходами, 

однако ФАС выявила необосно-

ванность этих трат. За предыду-

щие два года по тем же причинам 

из тарифов было исключено еще 

21,6 млрд необоснованных расхо-

дов. Например, в Ленинградской 

области тарифы на водоснабже-

ние и водоотведение (канализа-

цию) снизились по сравнению с 

предыдущим годом на 15,92%, а 

в Еврейской АО тариф на обраще-

ние с ТКО стал меньше на 32,3%.

В этом году обоснованность 

тарифов проверялась в Твер-

ской, Ярославской, Иркутской 

и Томской областях, в Хакасии, 

Бурятии, а также в Красноярском 

и Пермском краях. В ведомстве 

сообщили, что с 1 июля 2025 года 

будут контролировать во всех ре-

гионах страны предельно допу-

стимые изменения платы граж-

дан за «коммуналку». «В случае 

выявления нарушений при на-

числении платы в квитанциях 

граждане могут обращаться в 

государственную жилищную 

инспекцию», – советуют в ФАС. 

Вот только помогут ли гражда-

нам такие бесплатные советы?

Конечно, у большинства регио-

нов действительно не хватает денег 

на коммунальные нужды, и ны-

нешние объемы государственного 

финансирования не способны оста-

новить развивающийся в стране 

коммунальный кризис. Например, 

в Приморье результаты инвентари-

зации жилищно-коммунального 

хозяйства края показали: для вос-

становления инфраструктуры не-

обходимо 750 млрд, а ежегодное 

финансирование из краевого бюд-

жета составляло 25 млрд рублей. 

При этом все ежегодные краевые 

доходы вместе с перечислениями 

из Москвы составляют чуть боль-

ше 200 млрд. Неудивительно, что с 

1  июля жители Приморского края 

столкнутся с плановым ростом та-

рифов на услуги ЖКХ в 10,2%, но 

реальные цифры окажутся выше – 

в отдельных случаях до 30%. При 

этом нет никаких гарантий беспе-

ребойной и качественной работы 

«коммуналки».

с. 1

1,2 
трлн 
рублей 
составила 
задолженность 
населения в 
2024 году. Это 
просроченные 
платежи за свет, 
воду, отопление 
и накопленные 
пени за 
неоплату услуг. 
С 1 июля эти 
долги будут 
взыскиваться 
в бесспорном 
порядке через 
«Госуслуги»

Российские аграрии в этом году соберут
135 млн тонн зерна – на 10 млн тонн больше прошлогоднего, 

подсчитал Минсельхоз

4 июля в Санкт-Петербурге из-за западного
ветра ожидается первое за полтора века наводнение, сообщил городской 

Гидрометцентр

Ожидает ли россиян 
блокировка Telegram 
и WhatsApp?

Итак, объявлено о создании российской 

цифровой платформы Мax VK. 

В перспективе это должно стать 

суперприложением: там можно будет 

получать госуслуги, хранить документы, 

заключать сделки. По замыслу, получится 

своего рода китайский WeChat. Но при 

этом, говорят, государство намерено 

заблокировать конкурентов, уже 

вошедших в жизнь россиян, – WhatsApp и 

Telegram. Как вам такой сценарий?

Павел Салин
политолог

– Чтобы Мах взлетел, нужен сильный админи-
стративный импульс. Таким толчком помимо 
закона о мессенджере и его финансировании 
станет блокировка альтернативных сервисов 
– тех же WhatsApp и Telegram. Доносятся ве-
сти из регионов о локальных блокировках ино-
странных мессенджеров – это идет подготов-
ка по такому сценарию. Блокировка близка, 
возможно, это случится до конца года. Власть 
также продолжит бороться с обходом блоки-
ровок в Сети: чиновникам нужно стерильное 
информационное пространство.

Андрей
руководитель отдела аналитики 

IT-компании

– Без блокировки или осложнения жизни 
WhatsApp и Telegram рыночные перспективы 
Мах туманны. Может быть, новое приложе-
ние привлечет несколько миллионов юзеров 
ежедневно на всю страну. Но сравним с 
«ВКонтакте»: это десятки миллионов. Если 
блокировка состоится, то две трети аудитории 
WhatsApp и Telegram покинут их. А треть оста-
нется: по статистике, столько пользователей 
обходят блокировки.

Евгений Минченко
политтехнолог

– Со скепсисом отношусь к этому продукту и 
устанавливать его пока не планирую. Стоит 
внимательно понаблюдать за тем, как он 
вообще будет работать. Есть вопросы по по-
воду политики отношения создателей Max к 
хранению личных данных. Идея блокировать 
Telegram и WhatsApp плохая. Возможна ли 
блокировка? Совершить глупость – дело не-
хитрое. Но надеюсь, что до этого не дойдет.

Дмитрий Абзалов
руководитель Центра стратегических 

коммуникаций

– Люди скачивают Мах как резерв, на всякий 
случай. В Мах пока не прикручен информа-
ционный компонент – например, новостные 
каналы и система с криптовалютой, как в 
Telegram. Развитие приложения сугубо как 
мессенджера не требует огромных ресур-
сов. В других же случаях они понадобятся: 
скажем, сервера для «тяжелых» видео. Если 
функционал условного Telegram продолжит 
работать лучше, то пользователя не остано-
вят гипотетические блокировки. Люди будут 
мучиться, но пробьются к привычному серви-
су. Неслучайно Telegram использует каждый 
четвертый юзер на планете. Каким будет 
Мах? Угонятся ли его создатели за трендами? 
Получится ли коммерциализировать сервис? 
Все это открытые вопросы. Что касается бло-
кировок привычных нам сервисов, то раньше 
выборов в Думу я таких шагов не жду.

Илья Гращенков
политолог

– Государство мощно вложилось в раскрутку 
телеграм-каналов. Они есть у губернаторов, 
провластных СМИ. Если зачистить эту поляну, 
государство не сможет на ней играть. В Мах 
не будет анонимных каналов или же они 
станут суперофициозными и утратят остро-
ту, присущую материалам в Telegram. Если 
государству хочется продолжать влиять на 
настроение элит, иметь возможность вбрасы-
вать некую информацию, а губернаторам – 
писать оперативные сообщения для народа, 
то Telegram оставят в покое. Я допускаю со-
существование двух платформ. Возможно, 
Мах станет площадкой – дамокловым мечом 
для Telegram. И резервным сервисом, как не-
когда Rutube. Если дойдет до блокировки, то 
Telegram плавно маргинализируется в России. 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

В Швеции права квартиросъемщиков защищает Движение квартиросъемщиков. Основные задачи его участ-
ников – контролировать качество услуг ЖКХ, их стоимость, взаимодействовать с муниципальными и государ-
ственными властными органами, отстаивать интересы квартиронанимателей в судебном порядке. Союзы и 
ассоциации квартиросъемщиков, количество членов которых доходит до сотен тысяч, – мощная сила, и с ее 
мнением считаются все политические партии в стране. У подобных формирований есть своя штаб-квартира, 
региональные и местные отделения. Жилищное движение ставит перед собой важную задачу: побудить граж-
дан, снимающих квартиры, к разработке правильных решений по поводу домов, в которых они проживают. 
Зарубежный опыт ЖКХ показывает, что для этого используются модели амортизации и скидки. Благодаря по-
следним квартиросъемщики выбирают необходимые им услуги, и на их основе рассчитывается квартплата. 
Что касается амортизации, согласно данной модели, от бережного отношения человека к помещению зависит 
сумма оплаты: чем аккуратнее обращение с жильем, тем меньше стоимость услуг.

Важное дополнение: во избежание проблем в сфере ЖКХ в Швеции функционирует Жилищный суд. Благо-
даря этому работа каждой структуры отрасли является прозрачной, как и тарифы на услуги. Такой зарубежный 
опыт ЖКХ может стать примером для других стран. В Швеции в жилищно-коммунальной сфере отсутствует кор-
рупция, а потребителей обслуживают на очень высоком уровне. При этом практика предъявления обычными 
гражданами исковых заявлений монополисту достаточно распространена. Обычно суд становится на сторону 
простых жителей.

ПАРАЛЛЕЛИ

Американская ком-
пания Fly-Concorde 
Limited сообщила, 
что возобновляет 
выпуск сверх-
звукового пасса-
жирского лайнера 
«Конкорд». Первые 
рейсы через Атлан-
тику запланиро-
ваны в 2026 году. 
Обновленный 
самолет «Конкорд» 
будет летать на вы-
соте более 18 ты-
сяч метров и пере-
возить пассажиров 
из США в Европу и 
обратно всего за 
два часа. 

А В ЭТО ВРЕМЯ

итрий Абзалов

А тут еще на обе ноги хромает 

платежная дисциплина населе-

ния. По данным Минстроя, задол-

женность населения в 2024 году 

составляла до 1,2 трлн руб лей. Это 

просроченные платежи за свет, 

воду, отопление и накопленные 

пени за неоплату услуг. И учти-

те, граждане: с 1 июля эти долги 

будут взыскиваться в бесспорном 

порядке через «Госуслуги».

Платить «за предыдущие годы» 

придется жителям всех регио-

нов. По данным Росстата, общий 

уровень износа жилого фонда в 

стране увеличивается, а «лишних 

денег» в стране нет. В апреле Вла-

димир Путин поручил правитель-

ству направить 4,5 трлн рублей 

на программы модернизации 

коммунальной инфраструктуры 

до 2030 года. А в начале мая пра-

вительство пересмотрело план 

повышения тарифов в стране на 

ближайшие три года –  платежи 

для населения решено повысить 

более чем на 40%. «На эти день-

ги с 2025-го по 2030-й нужно по-

строить и модернизировать более 

50 тысяч км инженерных сетей, 

не менее 2 тысяч объектов питье-

вого водоснабжения и водоподго-

товки, – заявил вице-премьер РФ 

Марат Хуснуллин. – Это улучшит 

качество коммунальных услуг 

для 20 млн россиян. К 2030 году 

планируется ежегодно менять не 

менее 2,5% сетей, к 2035 году этот 

показатель должен составить не 

менее 5%».

А вот какие подсчеты привела 

зампредседателя комитета Гос-

думы по ЖКХ Светлана Разво-

ротнева: «Российская ассоциация 

водоканалов считала, сколько лет 

нужно, чтобы окупить вложе-

ния в водоканал города Щекино 

Тульской области. Вышло 130 лет. 

В такую сферу с таким износом 

и тарифами инвесторы точно не 

побегут...»  Т

здесь полная тишина. На вопрос о легко-

моторном «Байкале» профессор ответил 

коротко: «Он умер не родившись».

Горькую оценку состояния малой 

авиа ции дал и академик РАН, научный 

руководитель ЦАГИ Сергей Чернышев, 

напомнив, насколько Арктика важна 

для страны. На ее территории 83% всего 

российского газа (шельфовые месторож-

дения). По оценкам ученых, она может 

обеспечить добычу 90% всего никеля, 

60% меди, 96% платины и значительный 

объем редкоземельных металлов». Но как 

быть, если разговор о катастрофической 

нехватке здесь летающей техники идет 

давно – и безуспешно? Требования к само-

летам связаны с дальностью полета, кото-

рая должна составлять не менее 1,5 тыся-

чи км, поскольку налицо острый дефицит 

подлетных и посадочных площадок...

О том, что наработано на местах, рас-

сказал замдиректора НПЦ «Арктика» 

Александр Щербинко. «Энтузиастами за 

счет прибыли предприятий в Омске вы-

пущен самолет «Русская Арктика». Люди 

оставались после рабочего дня, чтобы 

вложить свои силы и умение в создание 

вобравшего все лучшее у своего легендар-

ного предшественника Ан-2, напичкан-

ного современным оборудованием». Но 

проявит ли государство интерес к таким 

разработкам или будет ждать отмены 

санкций? Ответа нет.

С «Байкалом», похоже, все ясно, хоть и 

не всем. Тут надо бы напомнить, что Ан-2 

родился не в лаборатории, а в головах 

людей, которым нужно было летать туда, 

где нет аэродромов, бетонок и даже дорог. 

В результате этот самолетик способен был 

выступать в любой роли: извозчика, сани-

тара, пожарного, агронома, метеоролога – 

не капризничая и не требуя спецобслужи-

вания. Тот кукурузник пережил многих и 

даже свою нынешнюю «замену» – проект 

создаваемого под фанфары «Байкала», с 

миллиардными вливаниями, импортными 

моторами и нулевым результатом. Ведь он 

так и не взлетел не потому, что не мог, а по-

тому, что толком не понимал, зачем и кому 

это нужно. И до сих пор не понимает… Т

P.S. В среду, 2 июля, глава Минпромторга 
Антон Алиханов сообщил, что первые пять 
самолетов «Байкал» будут поставлены авиа-
компании «Аврора» в конце 2026 года. Хотя 
первоначально планировалось начать серий-
ное производство в 2024-м, а к 2030-му по-
ставить авиаперевозчикам 300 легкомотор-
ных самолетов. Но про это сегодня не принято 
вспоминать.
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в Москве такое 
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•ПОРА В ДОРОГУ•

Широка и необъятна Россия! 

На территории нашей страны 

располагается огромное коли-

чество памятников культуры, 

исторических мест, а также 

уникальных природных запо-

ведников.

БОРИС БЕЛЫХ 

К 
сожалению, зачастую за 

счет удаленности от клю-

чевых транспортных хабов 

в виде вокзалов и аэропор-

тов для многих такие места 

так и остаются строчкой в списке 

«надо бы как-нибудь обязательно 

посетить».

Но чтобы добраться до мно-

гих потрясающих уголков нашей 

страны, можно воспользоваться 

автотранспортом, ведь привлека-

тельные туристические локации 

зачастую расположены вблизи 

крупных автомобильных маги-

стралей. В связи с этим все боль-

шую популярность в нашей стране 

приобретает автотуризм.

Сегодня на примере проектов 

компании «Роснефть» рассмотрим, 

какие возможности существуют 

для автопутешественников у нас 

на родине.

Край озер, степей и гор
В конце июня «Роснефть» и Турист-

ский информационный центр Ха-

касии представили совместный 

туристический проект «Дорогами 

времени», в рамках которого были 

разработаны три новых маршрута 

для автомобильных путешествен-

ников по наиболее живописным 

местам региона.

Презентация автомаршрутов 

была организована на флагман-

ской АЗС «Роснефть» в стартовой 

точке новых маршрутов – Абака-

не, где волонтеры компании также 

провели тематическую викторину 

с памятными призами для участ-

ников.

Как уже было сказано, все три 

маршрута стартуют из Абакана 

и дают путешественникам воз-

можность посетить ключевые до-

стопримечательности региона, 

известного своими археологиче-

скими памятниками, природой 

и культурным наследием. Кроме 

того, маршруты проходят через 

АЗС «Роснефть», где туристы смо-

гут заправить автомобиль каче-

ственным топливом, отдохнуть и 

перекусить.

Кроме того, в путешествии ту-

ристы не останутся без подсказок: 

для всех маршрутов подготовлены 

подробные аудиогиды, которые 

позволят полностью насладиться 

приключением.

Летний маршрут «Ширинский 

край – озерный рай» расскажет 

путешественникам об истории 

древних кочевых государств Ха-

касии, о курганном золоте и затоп-

ленных деревнях, о заповедных 

территориях и подземных двор-

цах-пещерах, а также об акаде-

миках-первопроходцах и местах 

отдыха на берегах Красноярского 

водохранилища. Туристы своими 

глазами увидят множество живо-

писных озер, которыми славится 

Хакасия и в теплой воде которых 

можно купаться в летний сезон. 

Неподалеку от маршрута рас-

положено большое количество 

достопримечательностей: горы 

Сундуки, маршрут «Тропа пред-

ков», Туимский провал, памятник 

природы «Каменный лес».

Маршрут «Степное сердце Ха-

касии» поможет туристам погру-

зиться в национальный колорит 

региона, посетив Аскизский рай-

он. Путь пролегает сквозь разные 

природные зоны Хакасии. После 

речных долин Абакана путеше-

ственники посетят степные про-

сторы, насыщенные памятниками 

истории и культуры Хакасии, му-

зеями и культовыми местами. Да-

лее по трассе меняется ландшафт, 

переходя в луговые предгорья 

Саян. Через горные серпантины 

путешественники попадут в город 

Абаза, где слились три культуры: 

исконная хакасская, казачья и рус-

ско-сибирская.

Выбрав всесезонный маршрут 

«К могучей ГЭС на Енисее», путе-

шественники узнают об этапах 

становления Абакана, хакасские 

легенды о степных ветрах, сведе-

ния об угольной и металлургиче-

ской промышленности Хакасии, 

трагические страницы истории 

Гражданской войны, познако-

мятся с природными богатства-

ми берегов Енисея, туристскими 

ресурсами Саянских гор и по-

сетят величественную Саяно-

Шушенскую ГЭС, являющуюся 

самой высокой и мощной в Рос-

сии. Часть маршрута проходит 

по Койбальской степи, часть – по 

долине Енисея. Туристы смогут 

попробовать блюда сибирской 

кухни, продегустировать ени-

сейскую форель, заняться актив-

ным отдыхом и переночевать в 

комфортабельных отелях.

Сре д н я я п ротя женнос т ь 

маршрутов составляет 200 км, 

что позволяет преодолеть их в 

промежуток от семи часов до 

трех дней, таким образом каж-

дый человек может построить 

план путешествия исходя из 

своих возможностей.

Кругосветка по Южному 
Уралу
Также в конце июня «Роснефть» 

и Министерство туризма Респуб-

лики Башкортостан представили 

автомаршрут «Павловская круго-

светка».

На презентации проекта в Уфе 

был представлен кольцевой авто-

мобильный маршрут протяжен-

ностью 350 км, который пролегает 

через наиболее живописные ме-

ста региона в предгорьях Южного 

Урала. Путешественники смогут 

посетить исторические и куль-

турные достопримечательности 

и насладиться первозданными 

природными ландшафтами.

Автотуристам предлагается по-

сетить построенный в византий-

ском стиле Успенский Свято-Ге-

оргиевский мужской монастырь, 

который основан на месте женской 

обители, заложенной в 1901 году. 

В стенах монастыря также распо-

ложены кельи послушников, свя-

той источник и купель, работают 

пекарня и пасека.

Далее по маршруту туристы 

смогут увидеть уникальный при-

родный памятник – Красные ска-

лы. Каменный массив красной 

окраски образует один из бере-

гов крупнейшего в республике 

Павловского водохранилища. 

Популярностью у туристов так-

же пользуется Красный Ключ – 

самый большой родник в России 

и один из самых крупных в мире. 

Природный источник бьет с глу-

бины 40 метров в карстовом озе-

ре. Вода имеет ярко-бирюзовый 

цвет и не замерзает в зимний 

период.

Завершающая точка маршру-

та – озеро Сарва, питающее одно-

именную реку. В 1965 году оно 

было включено в охранный список 

республиканских геологических 

памятников природы. В воде со-

держится много минералов, она 

насыщена ионами серебра, а ее 

прозрачность позволяет просма-

тривать озеро до 10–12-метровой 

глубины.

Маршрут «Павловская круго-

светка» проходит через автоза-

правочные станции «Башнефти», 

которые также входят в рознич-

ную сеть «Роснефти». Более 20 АЗС 

удобно расположены по пути сле-

дования. Здесь туристы смогут 

заправиться гарантированно 

качественным топливом, вкусно 

поесть и отдохнуть в комфортном 

кафе, приобрести необходимые в 

дороге товары.

Стоит отметить, что «Роснефть» 

представила уже третий тури-

стический проект в Башкорто-

стане. Первым был автомаршрут 

«Сила природы», соединивший 

Башкортостан и Оренбургскую 

область. К юбилею Победы в Ве-

ликой О течественной войне был 

создан проект «Маршруты Побе-

ды», который объединил памят-

ные места, посвященные Великой 

О течественной войне.

Работа компании по развитию 

автотуризма носит системный ха-

рактер: ранее «Роснефть» подписа-

ла меморандумы о сотрудничестве 

в области развития внутреннего 

туризма более чем с 15 субъектами 

Российской Федерации, в том чис-

ле с Республикой Башкортостан. 

Компания в течение года планиру-

ет разработать и представить авто-

туристам новые проекты не только 

на Урале и в Поволжье, но и по всей 

стране, что позволит открыть для 

широкой публики и популяризи-

ровать уникальные исторические, 

культурные и природные памят-

ники в регионах России.

Оцените каждый маршрут
Эти четыре новых маршрута – 

только малая часть планомерной 

работы нефтяной компании, вла-

деющей крупнейшей в стране се-

тью автозаправочных комплексов.

Два года назад, в 2023 году, 

«Роснефть» взяла на себя роль ам-

бассадора развития автотуризма, 

запустив информационно-сервис-

ную платформу для автопутеше-

ственников «Горизонты России: 

Поехали с нами!».

Как заявила компания во вре-

мя презентации платформы, этот 

проект не только способствует 

удовлетворению спроса россиян 

на внутренний автотуризм, но и 

позволяет автолюбителям, пред-

почитающим путешествовать на 

машине, выбрать и спланировать 

маршрут по интересным местам 

через инфраструктуру придорож-

ных сервисов и АЗС компании.

Агрегатор туристических 

маршрутов, который «Роснефть» 

разработала совместно с целым ря-

дом партнеров, среди которых как 

эксперты по автотуризму, так и ту-

ристические офисы региональных 

властей, построен по модульно-

му принципу, позволяя туристам 

спланировать свое путешествие 

по интересным местам различных 

регионов через инфраструктуру 

придорожных сервисов и АЗС «Рос-

нефть» в режиме конструктора.

Более того, широкая партнер-

ская сеть платформы «Горизонты 

России» позволяет участникам 

программы лояльности «Роснеф-

ти» «Семейная команда» пользо-

ваться уникальными предложени-

ями партнеров и получать скидки 

при бронировании отелей.

На сегодняшний день на плат-

форме «Горизонты России» уже 

доступно 14 автомаршрутов ре-

гионального и федерального 

масштаба по различным регионам 

нашей страны. Каждый маршрут 

можно кастомизировать под себя 

благодаря возможностям платфор-

мы, а независимый технический 

аудит маршрутов, проведенный 

Общенациональной ассоциацией 

автомототуризма и караванинга, 

позволяет по достоинству оце-

нить качество каждого из пред-

ложенных вариантов. Можно быть 

уверенным, что в ближайшем 

будущем компания продолжит 

наполнять свой туристический 

агрегатор, позволяя пользовате-

лям расширять для себя горизонты 

России.

Дорога с ветерком и 
комфортом
Любое автопутешествие невоз-

можно без качественного бензина 

и АЗС. В этом смысле «Роснефть» 

как нельзя кстати подходит для 

роли амбассадора развития авто-

туризма в стране. Являясь одним 

из лидеров в стране по узнаваемо-

сти и качеству топлива, компания 

владеет крупнейшей розничной 

сетью, которая охватывает почти 

3 тысячи автозаправочных стан-

ций в 62 регионах России, а также 

в Республике Беларусь, на террито-

рии Абхазии и в Киргизии.

На АЗС «Роснефть» работают 

магазины, кафе, аптечные пунк-

ты и аппараты по приему/выдаче 

одежды в химчистку. Компания 

развивает и новые направления 

клиентского сервиса, например 

фудтраки, которые можно встре-

тить на масштабных туристиче-

ских мероприятиях и значимых 

фестивалях, таких как прошедшая 

в прошлом году выставка-форум 

«Россия».

Более того, «Роснефть» регуляр-

но делает свои АЗС еще комфорт-

нее для клиентов. Так, в марте 

этого года компания запустила 

услугу оплаты топлива через свое 

мобильное приложение «АЗС Рос-

нефть» для участников программы 

лояльности.

Услугой уже могут воспользо-

ваться клиенты сети АЗС «Рос-

нефть» в Москве и Московской 

области, Санкт-Петербурге и 

Ленинградской области, а также 

в Архангельской, Псковской и 

Тверской областях. По заявлени-

ям компании, в дальнейшем пла-

нируется расширение действия 

сервиса бесконтактной оплаты 

топлива в мобильном приложении 

на всю розничную сеть компании 

в Р оссии.  Т  
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В 2023 году «Роснефть» взяла на себя роль амбассадора развития 
автотуризма, запустив информационно-сервисную платформу для автопутешественников «Горизонты России: 

Поехали с нами!»

Открываем новые горизонты России
«Роснефть» продолжает планомерную работу по развитию внутреннего автотуризма
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Компания владеет 
крупнейшей 
розничной сетью, 
которая охватывает 
почти 3 тысячи авто-
заправочных станций 
в 62 регионах России, 
а также в Республике 
Беларусь, на территории 
Абхазии и в Киргизии

«Роснефть» представит 
автотуристам новые проекты не 
только на Урале и в Поволжье, 
но и по всей стране, что позволит 
популяризировать уникальные 
исторические, культурные и 
природные памятники в разных 
регионах России

В конце июня «Роснефть» и Туристский 
информационный центр Хакасии представили 
совместный туристический проект «Дорогами времени»

Три новых марш-
рута стартуют из 
Абакана и дают пу-
тешественникам 
возможность посе-
тить достоприме-
чательности регио-
на, известного 
археологическими 
памятниками, при-
родой и культур-
ным наследием

14  
автомобильных маршрутов феде-
рального и регионального масшта-
ба сегодня доступны на платформе 
«Горизонты России»



ЛЮДИ И ОБСТОЯТЕЛЬСТВА | 5www.trud.ru | 4 июля | 2025 | ТРУД

Кто в советское время окончил шко-

лу и всем классом шел к Неве, тот на-

всегда сохранил в душе парусник с 

алыми парусами в обрамлении набе-

режных великого города, застывших 

в белой ночи. Тихо, торжественно 

плыл кораблик, радость была ис-

кренней, и надежды витали...

Пока праздник выпускников школ еще не 
был тем, чем стал теперь, это было уместно 
и трогательно. Но за дело взялись государ-
ственные чиновники, а они – как царь Ми-
дас: к чему ни прикоснутся, все становится 
мертвым. Сейчас город взяли в тиски за-
долго до шоу, и за несколько дней в центре 
было уже не пройти. А в самый этот день 
власти жителям Петербурга ясно намека-
ли: сидите дома, праздник не для вас. Толь-
ко для выпускников. Движение в центре 
города перекрыто. Перекрытия хаотично 
меняются, не работают связь и мобильный 
интернет. Говорят, все ограничения ради 
безопасности. Но собирать в одном месте 
десятки тысяч молодых людей – разве это 
не вызов безопасности и здравому смыс-
лу? Кстати, не забывайте, у нас ведь до сих 
пор существуют ковидные ограничения, но 
в основном для тех, кто пытается какой-
нибудь градозащитный референдум орга-
низовать…

А что, иначе организовать праздник 
молодежи уже невозможно? Было же в 
2020 году найдено удачное решение, когда 
корабль под алыми парусами участвовал в 
хорошо организованном спектакле на гла-
ди Финского залива. Это куда вернее, чем 
загонять выпускников в тесноту центра, 
перекрывать город ради всей этой попсо-
вой шумихи. И почему не дают взглянуть 
хотя бы на репетицию выхода парусника? 
Ничего нельзя, а есть ведь еще наивные 
граждане, приезжающие со всей России, 
мечтающие глазком глянуть хотя бы на 
репетицию. Ну нет, это уже не тот праздник, 
который всегда с тобой.

На праздник выпускников теперь не 
может аккредитоваться даже знаменитый, 

любимый городом фотограф Александр 
Петросян, кому «Алые паруса» обязаны сво-
ими самыми красивыми и романтичными 
видами. И не он один мучается с аккреди-
тацией на это шоу. Зато теперь на «Пару-
сах» удобно расположились Ксения Собчак 
со товарищи в ресторанах, где место для 
желающих взглянуть на шоу с воды стоит 
100 тысяч рублей. Куршевели теперь в про-
шлом, но нравы перекочевали в родные 
пенаты. Так это организовано – междусо-
бойчик для своих и тех, кто на этом зараба-
тывает. Выпускники думают, что для них, и 
плачут от восторга.

А мне на это глядеть больно. Ведущий 
на Дворцовой площади кричит в микро-
фон: «Сейчас картинам Эрмитажа трудно 
придется!» И действительно, прибавляют 
децибел. Кадышева и водное шоу, которое 
никто, кроме телезрителей, не видит. Но 
Дворцовая создана не для этого. Расцени-
ваю эти шумные мероприятия как надруга-
тельство над памятниками, которые здесь 
сосредоточены. Как показатель варвар-
ства нашего времени. Каждое лето уродуют 
Дворцовую эти конструкции для эстрад, эти 
шапито. С каждым годом праздник «Алых 
парусов» все больше похож на компью-
терную игру. Что там осталось душевного? 
Какая-то пошлость одна. Каждой Ассоль по 
Дориану Грэю...

Против Кадышевой и ее нынешней реин-
карнации ничего не имею. Ее песни удачно 
стилизованы под народные, мелодичны, 
лиричны. Но тут вопрос уместности. Вы 
же в одном и том же наряде не пойдете на 
прополку свеклы и в оперный театр? «Ко-
ротаем мы ночи длинные нелюбимые с не-
любимыми» –  какое это имеет отношение 
к празднику выпускников? Более непод-
ходящего «хедлайнера «Алых парусов», как 
теперь именуют Надежду Кадышеву, трудно 
и представить. Просто анекдот, только не-
смешной.

Здесь не место для цирка. Когда-то в 
Петербурге специально для массовых ме-
роприятий, для шумных народных гуляний 
было выстроено Марсово поле. Но там уже 

сто лет находятся захоро-
нения. И власти не при-
думали ничего лучшего, 
чем отдать для песен и 
плясок Дворцовую пло-
щадь с вознесенным над 
Александровской колон-
ной Ангелом. Колонна, 
конечно, держится за 
счет собственного веса 
и точных расчетов соз-
давших ее гениев. А стыд 
глаза не ест. Т

ИРИНА СМИРНОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Праздник, который всегда не со мной
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•ПОЧЕМУ?»•

Поначалу мне повезло: я попал к 

толковому врачу районной поли-

клиники, который хоть и впервые 

столкнулся с чудаком, ищущим 

физкультурных приключений, но 

быстро разобрался, где и как в 

московских онлайн-лабиринтах 

можно оформить искомую справку. 

К тому же накануне я прошел дис-

пансеризацию, все обследования 

были в базе депздрава.

МИХАИЛ МОРОЗОВ

Н
а заметку идущим по тому же 

пути: ставьте как можно больше 

печатей на справки – их детально 

проверяют на месте сдачи нор-

мативов. Справку требуют ис-

ключительно в бумажном виде. Ну не 

парадокс ли в нашу цифровую эпоху? 

Строгим экзаменаторам мало паспор-

та, медсправки и самого испытуемого. 

Им еще подавай идентификационный 

номер в системе Всероссийского ком-

плекса ГТО, а также фото страницы па-

спорта с регистрацией. А тут возникают 

проблемы и вопросы.

На официальном сайте сказано: «За-

писаться на тестирование можно через 

«Госуслуги», а также обратиться очно в 

ближайший центр тестирования». Но 

это не соответствует действительности. 

Как следует из ответа Минспорта РФ, 

куда я обратился за разъяснениями, 

запись на тестирование онлайн через 

«Госуслуги» работает лишь в тестовом 

режиме в некоторых регионах. А в Мо-

скве онлайн записаться невозможно. Я 

же, как и другие любители физкульту-

ры, об этом не знал и пытался это сде-

лать не единожды, всякий раз получая 

сообщения системы о ведущихся на 

сайте работах.

Впрочем, записаться непосредствен-

но в центре тестирования тоже непро-

сто. Во-первых, требуется фотосвиде-

тельство регистрации и получения ID, 

во-вторых и в-третьих – смотри выше.

Мне удалось записаться онлайн 

лишь на тренировку перед тестирова-

нием. Побродив по знаковому спортив-

ному месту – Олимпийской деревне, на-

брел на палатку ГТО, о которой вычитал 

у таких же бедолаг. После тщательной 

проверки документов был допущен до 

самого процесса тренировки. Хотя это 

всего лишь разминка: ноги на ширине 

плеч, руки на поясе… До испытаний 

же меня не допустили – все уперлось в 

пресловутый ID и доказательство ре-

гистрации в системе.

Вернувшись домой, я попытался из-

влечь из интернета требуемые данные. 

Но увидев, что мой аккаунт на сайте 

ВФСК ГТО уничтожен, решил, что с 

меня хватит.

Зачем вообще нужно сдавать эти 

нормы? Министр спорта Михаил Дег-

тярев считает, что программа игра-

ет ключевую роль в формировании 

здорового образа жизни. В Сети есть 

истории людей, для которых подготов-

ка к сдаче и тестирование стали чуть 

ли не переломным моментом в жиз-

ни, изменили отношение к здоровью, 

питанию, привычкам. А еще, говорят, 

некоторые вузы учитывают наличие 

значка при поступлении. Но это в идеа-

ле. А в жизни все сложнее. И главная 

сложность – преграды, возведенные 

бюрократией. И я тут, увы, не одинок. 

По официальным данным, с момента 

внедрения программы ГТО из 25 млн 

участников нормы сдали 11 млн. Но сла-

бо верится, что столько людей преодо-

лели крючкотворство на своем пути. 

В интернете мне довелось прочитать о 

том, с каким трудом энтузиастами до-

бывалась элементарная медицинская 

справка. Есть описания извилистого 

пути к местам тестирования, поиска 

их удобного месторасположения и по-

ходов от одной локации к другой. По-

тому как сдать все нормативы в одном 

месте невозможно.

Кому-то удалось преодолеть все труд-

ности, с чем я их и поздравляю. Я же для 

себя решил, что игра не стоит свеч, путь 

к заветному значку слишком извилист. 

Мне таких бюрократических хлопот и 

без ГТО хватает. Стоит добавить, что 

не имеют шансов участвовать в этой 

разрекламированной госпрограмме и 

те, кто по тем или иным причинам не 

имеет регистрации на «Госуслугах», а 

таких немало. Отрадно заметить, что 

в Минспорте признали техническую 

ошибку – утерю по непонятным при-

чинам моей регистрации в системе – и 

обещали разобраться. Вот уже вторую 

неделю разбираются.

Но разобраться по большому счету 

надо в другом. К чему вообще такие 

сложности? Почему для тестирования 

недостаточно паспорта и личного со-

гласия на участие в сдаче норм ГТО? В 

конце концов, человек не враг своему 

здоровью. К чему все эти регистрации, 

аккаунты, ID? В былые времена не раз 

и не два сдавал эти нормы безо всяких 

проблем. Значки до сих пор храню. Т

Для обозревателя «Труда» главным препятствием на пути 
к заветному значку стала бюрократия

Как я не сдал нормы ГТО

Фестиваль национального гостеприимства 
«Дружба народов» в пятый раз проходит на территории ВДНХ с 3 по 6 июля

Пулково стал первым аэропортом России, 
отменившим бесплатный доступ в курительные комнаты воздушной гавани

БЮЛЛЕТЕНЬ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ
Полное фирменное наименование: Публичное акционерное общество «МЕРИДИАН» -  далее 
Общество.
Место нахождения общества: Российская Федерация, г. Москва.
Вид общего собрания акционеров: повторное годовое. 
Способ принятия решений общим собранием акционеров: заседание, совмещенное с заочным 
голосованием.
Дата проведения заседания общего собрания акционеров: «31» июля 2025 года.
Место проведения заседания общего собрания: г. Москва, г. Зеленоград, Панфиловский 
проспект, корпус 1634, стр.3, Отель «Рекорд», Конференц-зал. 
Время проведения заседания общего собрания: 11 часов 00 минут
Дата окончания приема бюллетеней для голосования при проведении заочного голосования: 
«28» июля 2025 года
Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные бюллетени: 107996, Москва, ул. 
Буженинова, 30 для регистратора Общества – АО «Новый Регистратор»; 115114, г. Москва, 
проезд 3-й Павелецкий, д.4 для ПАО «МЕРИДИАН».

Акционер:

Номер комплекта

Количество голосов по вопросам 1, 2, 4, 5, 6, 7, 8, 9

Количество голосов по вопросу 3 (Кумулятивное голосование)

1. Об утверждении годового отчета, годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества 
за 2024 год.
Формулировка решения: Утвердить годовой отчет, годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность 
Общества за 2024 год.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

2. О распределении прибыли (в том числе выплате (объявлении) дивидендов, за исключением 
выплаты (объявления) дивидендов по результатам первого квартала, полугодия, девяти 
месяцев отчетного года) и убытков Общества по результатам 2024 отчетного года.
Формулировка решения:  В связи с отсутствием чистой прибыли Публичного акционерного 
общества «МЕРИДИАН» и полученным убытком по итогам деятельности Общества в 2024 
отчетном году в размере 64 722 161 (Шестьдесят четыре миллиона семьсот двадцать две тысячи 
сто шестьдесят один) рубль 26 копеек, выплату (объявление) дивидендов по результатам 2024 
отчетного года по акциям обыкновенным Общества не производить.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

3. Об избрании членов Совета директоров Общества.
Формулировка решения:  Избрать Совет директоров Общества в количестве 9 (девяти) 
человек из следующих кандидатов:

Зачеркнуть ненужные варианты, оставив не 
зачеркнутым выбранный Вами один вариант

«ЗА» 
(Проставить число 

голосов)
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1. Кунаева Залина Александровна

2. Ковалева Светлана Сергеевна

3. Ковалев Сергей Иванович

4. Махонин Ярослав Игоревич

5. Степанищева Ксения Юрьевна

6. Вискова Анна Павловна

7. Сечеников Михаил Евгеньевич

8. Хильманович Надежда Павловна

9. Чачина Наталья Александровна

4. Об избрании членов Ревизионной комиссии Общества.
Формулировка решения:  Избрать ревизионную комиссию (ревизором) общества в составе 3 

(Трех) человек из следующих кандидатов:

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

1. Чернышева Елена Николаевна

2. Рухая Анна Владимировна

3. Усачева Любовь Владимировна

5. О назначении аудиторской организации Общества по обязательному аудиту финансовой 
(бухгалтерской) отчетности за 2025 финансовый год.

Формулировка решения:  Назначить аудиторской организацией Общества – Общество с 
ограниченной ответственностью «Балтийский Аудит» (ОГРН: 1147847390250; адрес место нахождения: 
196084, Российская Федерация, г. Санкт-Петербург, Московский пр. д.127, кв.30), являющееся членом 
в СРО аудиторов Ассоциация «Содружество» ОРНЗ 11406045396. 

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

6. О размере и порядке выплаты ежегодного вознаграждения членам Совета директоров 
Общества за исполнение ими своих обязанностей за период с даты годового общего собрания 
акционеров, созываемого в 2025 году, до следующего годового общего собрания акционеров, 
планируемого к созыву в 2026 году.

Формулировка решения:  Установить ежегодное вознаграждение членам Совета директоров 
ПАО «МЕРИДИАН» в период исполнения ими своих обязанностей с даты проведения годового общего 
собрания акционеров, созываемого в 2025 году, на котором избраны члены Совета директоров 
Общества, до следующего годового общего собрания акционеров, планируемого к созыву в 
2026 году, в размере 150 000 (Ста пятидесяти тысяч) рублей каждому члену Совета директоров. 
Всего на выплату ежегодного вознаграждения членам Совета директоров направить 1 350 000 
(Один миллион триста пятьдесят тысяч) рублей.

Уполномочить Генерального директора ПАО «МЕРИДИАН», издать Приказ о выплате ежегодного 
вознаграждения в срок не позднее 30 (тридцати) календарных дней с даты подписания Протокола 
годового общего собрания акционеров 2025г. Установить срок выплаты – в период с 01.08.2026г. 
по 31.12.2026 г.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

7. О размере и порядке выплаты ежегодного вознаграждения членам Ревизионной 
комиссии Общества за исполнение ими своих обязанностей в период с даты годового общего 
собрания акционеров, созываемого в 2025 году, до следующего годового общего собрания 
акционеров, планируемого к созыву в 2026 году.

Формулировка решения:  УУстановить ежегодное вознаграждение членам Ревизионной комиссии 
ПАО «МЕРИДИАН» в период исполнения ими своих обязанностей с даты проведения годового общего 
собрания акционеров, созываемого в 2025 году, на котором избраны члены Ревизионной комиссии 
Общества, до следующего годового общего собрания акционеров, планируемого к созыву в 2026 
году, в размере 20 000 (Двадцати тысяч) рублей каждому члену Ревизионной комиссии. Всего на 
выплату ежегодного вознаграждения членам Ревизионной комиссии направить 60 000 (Шестьдесят 
тысяч) рублей.

Уполномочить Генерального директора ПАО «МЕРИДИАН», издать Приказ о выплате ежегодного 
вознаграждения в срок не позднее 30 (тридцати) календарных дней с даты подписания Протокола 
годового общего собрания акционеров 2025г. Установить срок выплаты – в период с 01.08.2026г. 
по 31.12.2026 г.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

8. Об одобрении крупной сделки.  
Формулировка решения:  Одобрить сделку, являющуюся для ПАО «МЕРИДИАН» крупной согласно 

ст. 78 Федерального закона «Об акционерных обществах» и п.п. 17 пункта 8.1. Устава Общества, а 
именно: 

Заключение Договора о вкладе акционера в имущество Общества
Стороны и выгодоприобретатели по сделке:
Общество – Публичное акционерное общество «МЕРИДИАН»
Акционер -  Общество с ограниченной ответственностью «КапиталПлюс» 
Содержание сделки
Акционер в целях финансирования и поддержания деятельности Общества передает в имущество 

Общества в качестве вклада денежные средства в сумме 160 000 000 (Сто шестьдесят миллионов) 
рублей безвозмездно, а Общество принимает данный вклад и будет использовать его в своей 
деятельности.

Вклад в имущество подлежит передаче в срок не позднее 31.12.2025 года включительно.
Вклад не увеличивает уставный капитал Общества и не изменяет номинальную стоимость акций   

Общества. Вклад передается Акционером безвозмездно и может быть использован Обществом по своему 
усмотрению.

Размер сделки в процентах от стоимости активов эмитента: 1043,6 %. 
Стоимость активов эмитента на дату окончания последнего завершенного отчетного 

периода, предшествующего совершению сделки (заключению договора): 15 331 000 рублей.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

9. Об одобрении сделки, в совершении которой имеется заинтересованность.  
Формулировка решения:  Руководствуясь  ст. 81 Федерального закона «Об акционерных 

обществах» и п.п. 16 пункта 8.1. Устава Общества, одобрить заключение Договора о вкладе акционера 
в имущество Общества, как сделку, в совершении которой имеется заинтересованность Ковалева 
Н.С. являющегося Генеральным директором ПАО «МЕРИДИАН», которое является стороной по сделке, 
а также акционера ПАО «МЕРИДИАН» - Общество с ограниченной ответственностью «КапиталПлюс», 
где Генеральным директором является Ковалев Н.С., которое является стороной по сделке.   

Стороны и выгодоприобретатели по сделке:
Общество – Публичное акционерное общество «МЕРИДИАН»
Акционер -  Общество с ограниченной ответственностью «КапиталПлюс» 

Содержание сделки

Акционер в целях финансирования и поддержания деятельности Общества передает в имущество 
Общества в качестве вклада денежные средства в сумме 160 000 000 (Сто шестьдесят миллионов) 
рублей безвозмездно, а Общество принимает данный вклад и будет использовать его в своей 
деятельности.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

ПОЛЯ ДЛЯ ПРОСТАВЛЕНИЯ ОТМЕТОК В СЛУЧАЯХ, 

ЕСЛИ ОСТАВЛЕНО (ВЫБРАНО) БОЛЕЕ ОДНОГО ВАРИАНТА ГОЛОСОВАНИЯ:

по доверенности, выданной в отношении переданных акций

голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели 
акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на 
участие в общем собрании
голосование осуществляется в соответствии с указаниями владельцев депозитарных 
ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам

часть акций передана после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, 
имеющие право на участие в общем собрании

Подпись акционера (представителя)    _______________________________________

БЮЛЛЕТЕНЬ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН ЛИЦОМ, ИМЕЮЩИМ ПРАВО 

НА УЧАСТИЕ В ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ, ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ.

ССЫЛКА НА ПРОЕКТЫ УТВЕРЖДАЕМЫХ ДОКУМЕНТОВ (ВОПРОС № 1 ПОВЕСТКИ ДНЯ):

Проекты следующих утверждаемых документов входят в состав информации (материалов), 
подлежащей (подлежащих) предоставлению лицам, имеющим право голоса при принятии решений 
общим собранием акционеров, при подготовке к проведению общего собрания:
- годовой отчет общества (Приложение № 1);
- годовая бухгалтерская (финансовая) отчетность общества (Приложение № 2).

РАЗЪЯСНЕНИЯ ПО ПОРЯДКУ ГОЛОСОВАНИЯ:

• вслучае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели 
акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие 
в общем собрании, или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг 
и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам, голосующий вправе 
оставить (выбрать) более одного варианта голосования, в иных случаях голосующий вправе 
оставить (выбрать) только один вариант голосования;
• в случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных 
акций, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного 
(выбранного) варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный 
(выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что голосование осуществляется 
по доверенности, выданной в отношении переданных акций;
• в случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, в полях 
для проставления числа голосов, отданных за каждый вариант голосования, голосующим также 
должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий вариант голосования, и 
сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, 
которые приобрели акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие 
право на участие в общем собрании, или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных 
ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам;
• в случае если после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на 
участие в общем собрании, переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа 
голосов, находящемся напротив оставленного (выбранного) варианта голосования, должен 
указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать 
отметку о том, что часть акций передана после даты, на которую определяются (фиксируются) 
лица, имеющие право на участие в общем собрании. В случае если в отношении переданных акций 
получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным (выбранным) 
вариантом голосования, такие голоса суммируются.

При кумулятивном голосовании (вопрос №3 повестки дня) число голосов, принадлежащих 
каждому акционеру, умножается на число лиц, которые должны быть избраны в совет директоров 
(наблюдательный совет) общества, и акционер вправе отдать полученные таким образом голоса 
полностью за одного кандидата или распределить их между двумя и более кандидатами.
Дробная часть голоса, полученная в результате умножения числа голосов, принадлежащих 
акционеру- владельцу дробной акции, на число лиц, которые должны быть избраны в совет 
директоров (наблюдательный совет) общества, может быть отдана только за одного кандидата.
Избранными в состав совета директоров (наблюдательного совета) общества считаются 
кандидаты, набравшие наибольшее число голосов.

11 млн
россиян сдали нормы ГТО, если судить по 
официальным данным. Но неужели этот 
путь должен быть таким извилистым?
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А это фото из 1970-х.
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«Паразиты» названы лучшим фильмом XXI века
•ПОДЫТОЖИМ?•

Газета «Нью-Йорк таймс» составила 

список 100 лучших фильмов мирового 

кино, вышедших в прокат с 1 января 

2000 года. Для этого опросили более 

500 деятелей кино – актеров, режис-

серов, продюсеров. В их числе Педро 

Альмодовар, София Коппола, Гильер-

мо дель Торо, Джон Туртурро, Джули-

анна Мур, звезда недавно прошумев-

шей «Аноры» Майки Мэдисон…

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В топ-100 представлены фильмы разных 

жанров: драмы, комедии, фэнтези, со-

циальные полотна, боевики, хорроры, 

триллеры – весь спектр современного 

кино. Лидером рейтинга неожиданно 

стал не голливудский и не европейский, 

а южнокорейский фильм «Паразиты» 

(2019) режиссера Пон Джун-хо, посвя-

щенный теме социального неравенства 

в современном мире. По сюжету, нищее 

семейство Ким правдами и неправдами 

внедряется в дом богатых соотечествен-

ников по фамилии Пак и захватывает там 

все больше жизненного пространства, что 

в итоге заканчивается большой кровью. 

«Режиссер, мастер жанра вне рамок, плав-

но переходит от комедии к острой соци-

альной сатире», – комментирует издание 

выбор экспертов. «Паразиты», напомним, 

победили на Каннском фестивале, а затем 

получили четыре «Оскара».

Второе место в рейтинге заняла кар-

тина недавно ушедшего голливудского 

режиссера Дэвида Линча «Малхолланд 

Драйв» (2001). В нем начинающая актриса 

Бетти Элмс (Наоми Уоттс) приезжает в 

Лос-Анджелес и заводит дружбу с девуш-

кой Ритой (Лаура Хэрринг), страдающей 

амнезией после аварии. Актриса пытается 

помочь подруге вспомнить прошлое, од-

нако это приводит к череде причудливых 

событий, в которых перемешиваются сон 

и явь, мечты и кошмары. Сюрреалисти-

ческий фильм Линча, который по выходе 

одни критики назвали «кучей идиотского 

и бессвязного мусора», а другие поставили 

в один ряд с лентами Феллини, со време-

нем обрел культовый статус.

Третье место – у «Нефти» (2007) Пола 

Томаса Андерсона – вольной экранизации 

романа классика американской литерату-

ры Эптона Синклера. Эпическая драма о 

нефтяной лихорадке начала ХХ века, «об 

экологических и духовных разрушениях, 

которые сопровождают эту глубоко аме-

риканскую трагедию». Фильм «Нефть» 

считается вершиной режиссерского ма-

стерства Пола Томаса Андерсона, опе-

раторского и актерского искусства. За 

исполнение главной роли актер Дэниэл 

Дэй-Льюис получил 40 кинонаград, вклю-

чая «Золотой глобус» и «Оскар».

В десятку лучших картин также по-

пали живописная мелодрама «Любов-

ное настроение» гонконгского режис-

сера Вонга Кар-Вая, драма «Лунный 

свет» Барри Дженкинса, неовестерн 

«Старикам тут не место» братьев Коэн 

с Хавьером Бардемом в главной роли, 

романтическая лента «Вечное сияние 

чистого р азума» Мишеля Гондри с Джи-

мом Керри и Кейт Уинслет, фильм ужасов 

«Прочь» Джордана Пила, анимационное 

фэнтези «Унесенные призраками» Хаяо 

Миядзаки. Замыкает ее биографическая 

драма «Социальная сеть» Дэвида Финче-

ра. А сотое место в списке занял фильм 

«SuperПерцы» Грега Моттолы – история о 

подростковой дружбе, ставшая знаковой 

для молодежного кино.

Каждый из голосовавших имел право 

назвать не более десяти фильмов. Напри-

мер, Майки Мэдисон включила в свою 

десятку так и не вышедший в россий-

ский прокат фильм «Капитан Волконогов 

бежал» Натальи Меркуловой и Алексея 

Чупова с Юрой Борисовым в главной 

роли, с которым они вместе «зажигали» 

в «Аноре». А британский актер Брайан 

Кокс высоко оценил «Левиафана» Андрея 

Звягинцева. Но в итоге ни один россий-

ский фильм в топ-100 не попал.

Это, впрочем, объяснимо: режиссеров 

с международной известностью у нас 

сегодня можно пересчитать на пальцах 

одной руки. Да и те находятся на излете 

былой славы. Никита Михалков и Андрей 

Кончаловский свои лучшие фильмы сня-

ли еще в прошлом веке. Александр Со-

куров, чей последний фильм «Сказка» не 

был допущен к прокату в России, перестал 

снимать кино. Фильмы Сокурова участво-

вали в Каннском, Венецианском, Берлин-

ском фестивалях, он единственный из 

российских режиссеров получил премию 

Европейской киноакадемии, но в Аме-

рике его имя и фильмы знают меньше.

После победы на Венецианском ки-

нофестивале с фильмом «Возвращение» 

в 2003 году громкую известность обрел 

Андрей Звягинцев, каждый новый фильм 

которого становился событием. Звягинцев 

дважды номинировался на «Оскар» в ка-

тегории «Лучший фильм на иностранном 

языке». Но в пандемию тяжело заболел 

ковидом, одно время был обездвижен и до 

сих пор восстанавливает здоровье, вына-

шивая замысел новой работы. Последний 

снятый им фильм «Нелюбовь» датируется 

2017 годом: вероятно, о нем и его замеча-

тельных фильмах «Возвращение», «Левиа-

фан», «Елена» эксперты успели подзабыть.

Что до новейшего российского кино, 

погрязшего в производстве бесконечных 

детских сказок и дурашливых комедий, 

панически избегающего серьезной про-

блематики, то, похоже, его состояние вы-

зывает оптимизм только у чиновников 

Минкультуры да не у самых взыскатель-

ных зрителей. А за пределами страны 

новое российское кино, увы, сегодня 

неизвестно. Что и отразил этот небез-

упречный, но по-своему показательный 

рейтинг. Т

В «Студии театрального искус-

ства» под руководством Сергея 

Женовача состоялась премьера 

спектакля «В родном городе» по 

давней повести писателя-фрон-

товика Виктора Некрасова, полу-

чившего Сталинскую премию за 

знаменитую повесть «В окопах 

Сталинграда». Что, впрочем, не 

спасло его от гонений при Хруще-

ве и Брежневе. В 1974-м он был 

вынужден уехать из страны – как 

получилось, навсегда.

Сергей Женовач вместе с известным сце-
нографом Александром Боровским при-
думали необычную художественную форму 
для истории в двух частях, где публика и 
актеры представляют единое целое в про-
странстве зрительного зала, а в это время 
рабочие на подмостках сцены строят нечто 
новое для разрушенного войной города. 
В этих условиях артистам нельзя сфальши-
вить, сымитировать – сидящие рядом зри-
тели должны поверить в подлинность про-
исходящего. Такое под силу только труппе, 
спаянной общими ценностями и идеями.

Задает тон спектаклю случайная встре-
ча двух фронтовиков – направляющегося 
в госпиталь с простреленной рукой ка-
питана Николая Митясова в исполнении 
Дмитрия Матвеева и бывшего летчика 
без ноги, опирающего на самодельный 
костыль Сергея Ерошика, которого играет 
Александр Суворов. Сергей предлагает 
товарищу по несчастью выпить и послать 
все к черту, раз уж им не повезло дойти 
до Берлина. Рюмка за рюмкой, и Николай 
сам не понимает, почему не стесняясь 
рассказывает незнакомому человеку о 
своей жене, променявшей его на безусого 
лейтенанта. Про то, как он три года ждал 
от нее писем, а они не приходили...

Короткое свидание Николая с женой 
подтверждает, что сострадание и лю-
бовь – вещи разные, но худо-бедно они 
стали жить вместе. Стерпится – слюбится? 
А в гости к ним то и дело наведывается тот 
самый летчик, и чужая жена Шура чувству-
ет, что ее тянет к взбалмошному Сергею, 
который из-за конфликтов с начальством 
не задерживается ни на одном месте. За-
то он способен сидеть часами и смотреть, 
как Шура вяжет, разливает чай. А потом, 
вернувшись к себе домой, не спать до 
утра, вспоминая каждое ее слово. Кон-
чится все тем, что Сергей побросает в 
чемоданчик нехитрый скарб и отправится 
к Шуре, от которой ушел Николай.

У капитана в отставке Николая Митясо-
ва раненая рука зажила, но ему надоело 
идти домой, где его поджидала молчали-
вая Шура и холодные котлеты с макарона-
ми. Не то что в гостеприимной квартире 
Анны Пантелеймоновны (актриса Анна 
Рудь), где ему всегда рады и можно вы-
брать книгу на полке. Ее дочь Валентина, 
подстриженная под мальчишку и препо-
дающая английский язык в институте, за-
ставляет Николая изучать языки.

В монологах Шуры (ее играет Мария 
Антипенко) и Вали (Полина Пушкарук) 
проступает мечта о счастье – и для прихо-
дящих с фронта солдат с искалеченными 
телами и душами, и для самих себя. Не-
случайно у Вали с появлением в институ-
те капитана Митясова начинают дрожать 
руки, и ее тянет говорить глупости…

В антракте в вестибюле царит празд-
ничная атмосфера в честь Победы, по 
радио транслируются песни военных лет. 
А зрительный зал между тем превраща-
ется в студенческую аудиторию. На сцене 
огромный портрет вождя и транспарант: 
«Коммунист обязан быть правдивым и 
честным перед партией». Народ и партия, 
как водится, едины, но в военном брат-
стве произошел раскол. Кто-то делает ка-
рьеру, звеня медалями, а для кого-то честь 
и правда остается главным мерилом. На 
повестке дня собрания – недостойное по-
ведение коммуниста Николая Митясова, 
ударившего декана строительного инсти-
тута. За что? А за то, что тот приравнял 
попавших в плен к фашистам к врагам на-
рода. Николай не думает оправдываться, 
не чувствуя вины за собой, он готов и к 
самому худшему – исключению из партии. 
Но вот что странно: товарищи по оружию 
молчат. Молчат те, кто вызывал огонь на 
себя в бою, а тут испугались карьериста. 
Как же такое возможно?

Выходит, возможно, и не только в ста-
линскую эпоху. Вот о чем писал Некрасов. 
Об этом и спектакль. Т

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА

театральный критик

Фильмы «В списках не значился» Сергея Коротаева 
и «Воздух» Алексея Германа – младшего покажут на конкурсе Кинофестиваля стран ШОС

В ярославском Академическом театре драмы 
им. Ф.Г. Волкова открыли экспозицию, посвященную истории старейшего 

русского театра

Дейнека, Соколов 
и жезл из кости гиппопотама
За каждым из этих имен и экспонатов – целая эпоха и немного магии

•ИДЕМ В МУЗЕЙ?•

Музей сегодня – не просто тер-

ритория истории, искусства, 

развлечения. На этапе пере-

лома всегда тянет обрести 

духовную опору, поверить в 

магию, способную ответить 

ч аяниям людским и дать на-

дежду. Такие мысли возника-

ют при посещении ГМИИ име-

ни Пушкина, где стартует цикл 

«Новые шедевры Пушкинско-

го». Это возвращение формата 

выставки одного шедевра.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

В
ГМИИ рискнули начать с ра-

ритета из Древнего Египта 

– магического жезла эпохи 

Среднего царства (XXI–

XVIII века до н. э., на фото). 

Такие жезлы из кости гиппопота-

ма предназначались для борьбы с 

демонами, населяющими «суме-

речную зону». Имели они и более 

практическое применение: но-

чью жезлами очерчивали магиче-

ский круг, защищаясь от укусов 

ядовитых тварей. Купленный на 

аукционе, этот редкий экземпляр 

прежде входил в коллекцию ав-

стралийского хирурга Харли Бэк-

стера. Он относится к немногим 

сохранившимся образцам с баре-

льефами. В мировых собраниях 

лишь десять подобных жезлов 

имеют рельефные изображения. 

А таких персонажей и вовсе нигде 

нет: бык, леопард с головой осла, 

павиан с поднятыми лапами...

Задумано пять моновыставок 

из недавних приобретений, не 

вошедших пока в постоянную 

экспозицию. Это проект для 

усердных зрителей: каждый 

предмет будут показывать лишь 

по две недели.

Не рассчитываете на помощь 

жезла из кости бегемота? Тогда 

идем к картинам Александра 

Дейнеки, чья выставка только что 

открылась в новом здании Тре-

тьяковки в Кадашах при участии 

областного музея Курска – роди-

ны автора. Экспозиция обширна, 

полна новинок для москвича и 

подробно освещает творческий 

путь одного из выдающихся ху-

дожников СССР, яркого таланта и 

любимца властей. В силу дарова-

ния, умения впитывать лучшее в 

творчестве новаторов, благодаря 

прекрасным учителям и мощной 

личности Дейнека не превратил-

ся в мэтра лакировки, а сохранил 

индивидуальность и способность 

восхищаться красотой. И сегодня 

его искусство очень актуально 

прежде всего как лекарство, спа-

сающее от серости.

Совсем иная картина пред-

стает на выставке Михаила 

Соколова. Его можно назвать 

советским художником только 

из-за жизни в тот период. Жиз-

ни не длинной и полной беды, 

но без остатка отданной искус-

ству. Такому, что ищет идеал не 

на колхозных полях или в цехах, 

а в пространстве памяти о ми-

ровой культуре, во владениях 

фантазии, которую не в силах 

обуздать никакая цензура. Цикл 

«Св. Себастьян» в безбожных 

1930-х – как вам такая дерзость?

А рисунки на крохотных лист-

ках, когда нет карандашей и кра-

сок, а есть лишь уголь, горелые 

спички, битый кирпич, зубной 

порошок, капля зеленки и море 

воображения. Соколов – герой вы-

ставки «Потерянный временем» в 

Доме Остроухова. Здесь если при-

дут к вам молитвы, пусть будут 

поминальная или покаянная.

Соколова любят коллекционе-

ры и галеристы. Была его ретро-

спектива и в Третьяковке, но все 

же остается ощущение недоска-

занности. Возможно, потому что 

он стремился к крупной форме, а 

волею судьбы был вынужден ра-

ботать в малом и даже микрофор-

мате. Как в тех же лагерных ри-

сунках, потому и уцелевших, что 

автор посылал их в письмах. Се-

годня в Доме Остроухова в Труб-

никах, где развернута выставка, 

целый зал отведен таким миниа-

тюрам. Выглядят они словно изы-

сканные рисунки пастелью, хотя в 

основе красочного слоя бросовые 

материалы, которые художник 

тщательно измельчал, растирал 

и превращал в драгоценную по-

верхность с нежной текстурой.

Этот теневой круг «тихого ис-

кусства» вобрал много достойных 

имен. Ныне широко известные 

мастера, в годы террора, войны и 

лишений они вынуждены были 

искать пропитание в случайных 

подработках, оформлении книг 

и спектаклей, преподавании, 

редко имея возможность выста-

вить свои произведения. А какие 

биографии стоят за ними. Тот же 

Соколов был с юности человеком 

энергичным и независимым. Вы-

ходец из семьи ремесленников, 

он добился помощи ярославского 

купца-мецената и отправился в 

Строгановское училище. Сту-

дентом стал участвовать в вы-

ставках в Ярославле и Москве. 

А в 1907 году пошел матросом на 

Балтийский флот. Вновь во флот 

он попал в годы Первой мировой, 

служил в Петрограде. В то же вре-

мя выставлялся с объединением 

«Мир искусства», а это марка.

Трудно поверить, что худож-

ник, никогда не написавший ни 

одного портрета ударника или 

вождя, в 1917-м был среди руко-

водителей балтийских моряков, 

стоял за большевиков. Но потом 

от политики отказался резко и 

навсегда. Отныне его жизнь 

была посвящена только искус-

ству. Художник добывал свой 

хлеб преподаванием рисования 

и живописи то в Нижегородской 

губернии, то в Ярославском ВХУ-

ТЕМАСе, то в Тверском, а то и в 

Яхромской изостудии при ма-

нуфактуре. В 1923-м переехал в 

Москву, вступил в МОСХ. Жил 

впроголодь, в крошечной ком-

натке коммуналки на Арбате, но 

к госзаказам не льнул – создавал 

свои «французистые» рисунки, 

картины, иллюстрации.

Может, так бы и прожил за-

творником, числясь формали-

стом и вращаясь в узком кругу 

коллег-единомышленников, да 

в 1938-м грянул арест, вероятнее 

всего, по доносу. Знаменитая ста-

тья 58, семь лет трудовых лаге-

рей. Станция Тайга, лесоповал, 

тюремная больница, инвалид 

I категории с освобождением 

от работ. К зиме 1943-го Соко-

лов так ослаб, что его, доходягу, 

выпустили на волю. Разумеет-

ся, судимость не сняли, жить в 

столицах запретили. Последняя 

глава жизни начиналась в родном 

Ярославле: добрался с трудом к 

родным, но мать и сестры от него 

отказались. Вновь больница поч-

ти на год и бездомность…

И чудо: нашлось место пре-

подавателя ИЗО в Рыбинске, 

в Доме пионеров. Художнику 

дали комнату, прикрепили к 

столовой – и Соколов после всех 

мытарств ощутил себя почти в 

раю. С жаром он набросился на 

большеформатную графику и 

картины, иллюстрации к Пуш-

кину, Гоголю, Диккенсу, пейзажи 

и натюрморты. Среди всех вир-

туозных работ особенно выделя-

ется цикл «Птицы», трагический 

и возвышенный. Земной жизни 

ему оставалось лишь три года…

Теперь Михаил Соколов не 

удивился бы, что его работы 

хранятся в ведущих музеях – он 

знал себе цену. Но вздохнул бы 

горько: сколько всего не успел!

...Музеи ведут рассказ о мире 

интеллекта и духа с опорой на 

широчайший исторический кон-

текст. А еще это способ верить и 

возносить молитвы – о здравии и 

благополучии, а также за тех, кто 

делал земной мир хоть немного 

красивее и добрее, чем он есть на 

самом деле. Т

5 моновыставок
из недавних приобретений, не вошедших пока 
в постоянную экспозицию, задумали показать 
в ГМИИ, где стартует цикл «Новые шедевры 
Пушкинского»

Не твоя вина, что 
нас разделила 
война

Театр

М.К. Соколов «Дама в красной беретке», 1931 год.

А.А. Дейнека «Автопортрет», 1948 год.
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•ИЗ ЖИЗНИ ЧЕМПИОНОВ•

Один из лидеров потенциаль-

ной сборной России по хоккею 

(реальной сборной у нас не 

существует с 2022 года) Евге-

ний Малкин отметился в скан-

дальной хронике. По данным 

ГАИ, он на своем автомобиле за 

минувший июнь совершил как 

минимум 11 нарушений Правил 

дорожного движения. Превы-

шение скорости, разговоры по 

телефону за рулем, парковка 

без оплаты – весь джентльмен-

ский набор.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Б
ывает, конечно, все мы порой 

нарушаем правила, но не с 

такой же регулярностью! За 

последние шесть лет Евгений 

«отличился» 145 раз – и это 

при том, что в России хоккеист про-

водит не более двух месяцев в году.

Чуть помедленнее, 
Женя, чуть помедленнее!
Я говорил на эту тему с американ-

цами, которые ежедневно за рулем. 

Все они уверенно заявили: в США 

практически невозможно иметь 

десяток зафиксированных наруше-

ний ПДД в месяц. Хотя бы потому, 

что по каждому из таких эпизодов 

нарушителю надо лично являться в 

суд, а там чиновники, бизнесмены 

и чемпионы дожидаются вызова 

к судье в общей очереди с грузчи-

ками, пенсионерами и бомжами. 

Считай, целый рабочий день коту 

под хвост! Даже если у тебя в этот 

день матч в другом городе, то пере-

нос даты визита к судье – непростая 

процедура.

А еще лихачам и рецидивистам – 

нарушителям ПДД страховщики 

многократно накручивают размер 

годовой оплаты. Да и репутацию 

изрядно подмочишь: нормальный 

законопослушный американец не 

будет лихачить себе в убыток. По-

лучается, Малкин, имея двойное 

гражданство, у себя в Питтсбурге 

рулит по правилам, а в России «от-

рывается по полной»?

Сразу как-то тревожно стало и за 

Малкина, и за других рулящих ря-

дом. Помнится, актер Михаил Еф-

ремов тоже умудрился «накопить» 

несколько сотен зарегистрирован-

ных ДТП, ну а итог всем известен: 

актер лишил жизни другого води-

теля, а сам провел за решеткой пять 

лет. Уместно тут вспомнить и такой 

факт. Лишь из основы тбилисского 

«Динамо» времен моей юности в 

автоавариях погибли три ведущих 

игрока: Теймураз Степания, Вита-

лий Дараселия и Давид Кипиани. 

А сколько жизней чемпионов дру-

гих видов спорта унесло лихое вож-

дение авто – не сосчитать.

Курение с обезьяной 
и распитие с крокодилом
Но перейдем с дороги в зоопарк. 

Член сборной России по боксу 

Анастасия Лучкина «отличилась» 

в знаменитом зоопарке «Тайган» в 

Крыму: смеха ради дала покурить 

электронную сигарету обезьяне, 

выложив видео «шутки» в соцсе-

тях. Но не все смеялись. Тут надо 

отметить, что благодаря интерне-

ту орангутан Дана по части попу-

лярности может дать фору любой 

чемпионке по боксу. Смышленая 

обезьяна на лету схватывает мно-

гие человеческие привычки – и 

вредные, и полезные. Например, 

научилась водить электромобиль 

и сама разъезжает по территории 

«Тайгана».

Так что едва Настя выложила 

видео в соцсетях, как на нее посы-

пался вал возмущенных коммента-

риев. Вокруг «Тайгана» и так сейчас 

стоит нездоровый шум (читайте 

материал на 8-й полосе «Труда»). 

А теперь есть подозрение, что Дана 

во время затяжки проглотила пла-

стиковую крышку от вейпа. Состо-

яние здоровья обезьяны внушает 

тревогу. Между прочим, взрослый 

и обученный хорошим манерам 

орангутан стоит много миллионов 

рублей. В Федерации бокса России 

поставлен вопрос о дисквалифи-

кации Лучкиной. А та, вместо того 

чтобы покаяться, принялась врать.

В общем, нехорошо получилось. 

Хотя Настя по части дурацких шу-

ток с «братьями меньшими» не 

первопроходец. Давным-давно, в 

1947 году, фехтовальщик-чемпион 

Владимир Вышпольский в Москов-

ском зоопарке на спор залез в во-

льер к большому крокодилу и влил 

ему в пасть бутылку коньяка. Сам 

крепко выпивший, он был задержан 

патрулем. Но о ЧП с фронтовиком и 

крокодилом узнал сам товарищ Ста-

лин, который посмеялся и приказал 

выпустить шутника с гауптвахты…

Гулять так гулять!
Не могу обойти вниманием и руко-

водство ФК «Зенит» и его большого 

спонсора «Газпром». На сайте клуба 

указана официальная дата рожде-

ния клуба: 25 мая 1925 года, когда 

были организованы футбольные 

команды физкультурного кружка 

Ленинградского металлического за-

вода. Получается, 25 мая 2025 года 

стукнуло ровно 100 лет существова-

ния этой команды с берегов Невы, а 

26 мая пошел 101-й год. Но это ариф-

метика только для нормальных.

Между тем первые масштабные 

и массовые юбилейные торжества 

состоялись еще 29 июля прошлого 

года: концерты, розыгрыши атри-

бутики, выставка клубных трофеев, 

интерактивные площадки, встре-

чи фанатов и прочие аттракцио-

ны. А в нынешнем году праздники 

продолжились с прежним задором 

и размахом: мультимедийные шоу, 

фестивали, щедрые розыгрыши, за-

жигательная дискотека, сине-бело-

голубая флотилия на водной глади. 

А сколько уже прошло и еще пройдет 

закрытых юбилейных корпоратив-

ных праздников для сотрудников 

клуба, спонсоров и почетных гостей!

Одно омрачило праздник: в юби-

лейный год «Зенит» остался без тро-

феев, уступив соперникам и золото 

РПЛ, и Кубок России. Есть неприят-

ности и помельче. Вот, например: в 

марте «Газпром» сообщил об убытке 

в 2024 году в 1,076 трлн рублей. Од-

нако торжества не кончаются. На 

прошлой неделе руководство «Зени-

та» подвело итоги минувшего сезона 

и поставило задачи на следующий. 

Как следует из опубликованного 

заявления, боссы «Зенита» решили 

считать юбилейным сезоном следу-

ющий игровой год. И президент РФС 

Александр Дюков не против перено-

са столетия клуба на сезон-2025/26. 

«Мы не ведем подсчет, какой это се-

зон по счету у «Зенита». Что «Зенит» 

позиционирует следующий сезон 

как сотый – логично, с этим не по-

спорить, ведь это математика», – ви-

тиевато объяснил глава РФС. Какие 

грандиозные праздники по поводу 

долгоиграющего юбилея ожидают-

ся, пока секрет.

Что наша жизнь? Игра и празд-

ник. Сразу вспомнился Михаил 

Жванецкий: «Я стоял, салют смо-

трел. Отличный салют. Мало: толь-

ко 30 залпов – 300 залпов давай на 

неделю. 3000! Отличная неделька 

была б». Т

Лучшие клубы мира бьются за чемпионский титул, а первые ракетки воюют 
за «Большой шлем». Но есть и другие рекорды…

145 раз
за шесть лет Евгений Малкин 
«отличился» как нарушитель ПДД. И 
это при том, что в России хоккеист 
проводит не более двух месяцев в 
году. Чем не рекорд?

Табло

Драку заказывали?
В минувшие выходные в калифорнийском «Хон-

да-центре», вмещающем почти 20 тысяч зрите-

лей, прошел вечер бокса. Несмотря на участие в 

этом спортивном шоу действующих чемпионов 

мира и претендентов на это звание, наиболь-

ший интерес публики, как ни странно, вызвал 

поединок популярного в США 28-летнего бло-

гера Джейка Пола с 39-летним экс-чемпионом 

мира Хулио Сезаром Чавесом – младшим.

По мнению экспертов, Джейк Пол в этом бою заработал 
на самом деле более 10 млн долларов, а Чавес-млад-
ший – около 3 млн. И такая разница в «подводной» части 
доходов объясняется тем, что Джейк Пол и его помощни-
ки гораздо больше искушены в искусстве договариваться 
насчет рекламных контрактов и умении вести двойную 
арифметику, чем менеджеры из команды Чавеса-млад-
шего. Без такого умения команда Джейка Пола не смогла 
бы несколько лет назад заинтересовать на поединки с 
ним таких суперзвезд прошлой эпохи, как бывший абсо-
лютный чемпион по боксу Майк Тайсон или лучший боец 
ММА начала 2000-х Андерсон Силва.

Не берусь судить, проходили ли те поединки по за-
ранее прописанному сценарию. Но 58-летний Тайсон в 
ноябре 2024 года в бою с 27-летним Полом и наносил, и 
сам получал удары по голове и туловищу более весомые и 
чувствительные, чем четырьмя годами ранее в аналогич-
ном «потешном» поединке против другой бывшей звезды 
мирового бокса – Роя Джонса, которому на тот момент 
было 52 года. Впрочем, гонорары Майка Тайсона и Джей-
ка Пола в том бою были не потешные: соответственно, 20 
и 40 млн долларов.

А ведь Тайсон – давно уже пенсионер, а Джейк Пол и 
вовсе не имел опыта систематических занятий боксом в 
юные годы. Первый свой официальный бой на ринге он 
провел в 23 года, а до того успел стать известным в США 
блогером и шоуменом. Свои видео он выставлял в соц-
сетях еще в детстве, а в 16 лет имел 5,3 млн подписчиков 
и 2 млрд просмотров. С 18 лет снимался в телесериалах, 
в 20 выпускал свои песни и видеоклипы, в 22 на своем 
видеоблоге заработал более 25 млн долларов. А теперь, 
когда ему устраивают бои против знаменитых в прошлом 
боксеров и мастеров ММА, заработки Джейка Пола уве-
личились, как и его популярность.

Мы наблюдаем феномен: дилетант от спорта, не 
имеющий опыта даже любительских выступлений, за-
рабатывает миллионы на ринге. В России, помнится, 
тоже проводились «потешные» бои между персонажами 
из шоу-бизнеса. У нас это были актер Никита Джигурда, 
телеведущий Валдис Пельш, олимпийский чемпион по 
фигурному катанию Артур Дмитриев и другие популярные 
люди. Но ни славы, ни серьезных заработков это им не 
добавило.

Вот как прокомментировал ситуацию «Труду» из-
вестный российский промоутер бокса и ММА Владимир 
Х рюнов:

– В США все больше людей привыкают питаться не 
правильными продуктами, а джанк-фудом – калорийной, 
жирной и сладкой едой в точках быстрого обслуживания. 
То же самое можно сказать про предпочтения амери-
канцев в культуре и спорте. До России этот тренд еще не 
добрался в массовом порядке. Но такие люди, как Джейк 
Пол, старательно поддерживают его и пытаются рас-
пространять по всему миру. Людям ведь нравятся такие 
истории: ты был никем, не занимался спортом и вдруг 
становишься монстром, бьешь всех подряд, включая са-
мого Тайсона.

Джейк Пол – из этого ряда. Я видел его вблизи. Он 
носит яркую одежду, громче всех говорит. Америка за-
служила очередного Микки Мауса, такого вот героя. Это 
сродни приклеенному к стене банану, который выдается 
за новаторство в искусстве. Спортивная составляющая 
тут минимальна, но для дилетантов все выглядит эффект-
но, как драки в кино… Т
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П4121
Внимание!

Во всех отделениях «Почты России» с июля 2025 года началась досрочная 
подписка на 1-е полугодие 2026 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

Штраф Малкину, 
сигарету орангутану Дане 
и 3000 салютов для «Зенита»
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Бескрайняя безмолвная равнина на многие десятки 
километров, но это не степь. Большое Васюганское болото 

в междуречье Оби по площади превосходит Швейцарию. 
Самое крупное в Северном полушарии, оно помогает 

дышать планете. Как это происходит? За ответом наши 
репортеры отправились в труднодоступные места…

Да ну вас всех в болото!
Невест приглашают 
на старт и в кино

В ставропольском Железно-
водске в канун Дня любви, 
семьи и верности состоится 
забег невест. На старт при-
глашаются девушки, собрав-
шиеся замуж. В экипировку 
входит свадебное платье, 
обязательны прическа и ма-
кияж, только вместо туфель 
на ногах будут кроссовки. 
Как сообщил глава города-
курорта Евгений Бакулин, 
власти приготовили участ-
ницам забега презент: всем 
невестам на финише вместе 
с букетами вручат пригла-
шения на кинофестиваль, 
который в августе пройдет 
в Железноводске.

Борщевик-то нынче 
дорог

В Ярославской области объ-
явили войну борщевику. 
С июля местным властям 
вменяется в обязанность 
контролировать, как вла-
дельцы земельных участ-
ков борются со злостным 
сорняком. Нерадивых соб-
ственников собираются бить 
рублем: физлицам грозит 
штраф в 5 тысяч рублей, 
а должностным – до 50 ты-
сяч. Остается найти, кому 
принадлежат сотни гектаров 
заброшенных ярославских 
земель, на которых давно 
ничего не растет – кроме 
борщевика, конечно.

Вот зачем нужна 
физкультура!

В Прикамье 39-летний учи-
тель физкультуры ночью 
ехал на машине, когда на 
окраине села Кочево за-
метил горящий дом. Входная 
дверь была охвачена огнем, 
но мужчина не растерялся. 
Перепрыгнув через палисад-
ник, он принялся барабанить 
в окна. Как выяснилось, 
в доме спала мать с двумя 
малолетними дочками. Физ-
рук вынес девочек, а затем 
и хозяйку дома. И успел до 
приезда пожарных отвязать 
и спасти от огня собаку. 
Педагог личным примером 
показал ученикам, как важ-
но держать себя в хорошей 
физической форме.

Таракан вполз 
в вечность

Дорогим гостем на VIII Меж-
дународном янтарном фору-
ме в Калининграде будет... 
таракан. Камень весом 
7 граммов был добыт на 
местном комбинате. А внутри 
него – насекомое, которому 
35–40 млн лет. Причем за-
консервировано оно у самой 
поверхности, что позволяет 
в подробностях рассмотреть 
тонкую сетку крыльев, лап-
ки и голову. Находка будет 

выставлена на аукцион уни-
кального янтаря 2 августа 
на ВДНХ. Лот с тараканом 
станет там одним из главных, 
сообщает наш корреспондент 
Владислав Ржевский.

Эта яхта – кого надо 
яхта

В Мурманске пришварто-
валась яхта Fraternidade, 
участвующая в российско-
бразильской парусной 
экспедиции под началом 
82-летнего капитана Алейшо 
Белова. Для морского волка 
это уже шестая кругосветка. 
За два с лишним месяца яхта 
пересекла Атлантический 
океан, миновала Исландию 
и Шпицберген. Теперь в Мур-
манске идет подготовка 
к следующему этапу, арктиче-
скому: через Новую Землю, 
Диксон, Тикси и Певек. По-
том судно направится в Тихий 
океан и вернется в Брази-
лию. Маршрут уникален: он 
охватывает Крайний Север 
(мыс Челюскин) и Юг (мыс 
Горн на архипелаге Огненная 
Земля). 

•ПО СЛЕДАМ ЧП•

«Несколько минут, пока он боролся со 

львом, то есть держал хищника за клы-

ки, не давая ему сомкнуть их на шее, 

все это время я видела его взгляд», – 

Татьяна Алексагина, помощник осно-

вателя и директора крымского парка 

львов «Тайган» Олега Зубкова впервые 

за почти две недели после ЧП смогла 

наконец рассказать, как все было в тот 

день. И почему вечернее кормление 

зверей, которое для них с Алексеичем 

давно уже стало привычным, в тот раз 

едва не стало для него последним.

МАРИНА КРЮЧКОВА

П
ро основанный Зубковым в 2012 году 

в Крыму парк львов «Тайган» я впер-

вые узнала два с лишним года назад. 

Случайно попались видео о дете-

ныше-гамадриле Люське и других 

обитателях «детского сада» Алексагиных, 

где Татьяна и Влад выхаживают малышей 

«Тайгана», чьи родители либо от них отка-

зались (в дикой природе свои законы: за-

чем выхаживать больного детеныша, если 

можно родить здорового), либо погибли. 

Об обезьянках, тигрятах, лисятах, ежатах, 

волчатах, о попугае Жорике и носухе Соне 

Татьяна сняла трогательные ролики, наби-

рающие все новые сотни тысяч просмотров. 

Я даже написала об этом в «Труде» («Люсь-

кина семья и другие звери») в 2023 году.

Тогда же узнала, что в «Тайгане» есть 

и обширная саванна, где с ранней весны 

до поздней осени обитают 50–60 львов. 

И среди них спокойно ходит один и без 

оружия (не считая тапка) директор парка, 

которого тут называют «человек-лев». Даже 

дрессировщики считают уникальным его 

общение с хищниками. А Эдгард Запашный 

снял фильм, пытаясь разобраться в «фено-

мене Зубкова».

И вдруг гром среди ясного неба: ди-

ректор «Тайгана» в больнице в тяжелом 

состоянии, на него напал лев! Пострадало 

горло, повреждены трахея, мышцы груди, 

когтем пробита грудная полость. Прочие 

раны Татьяна Алексагина считает цара-

пинами – по сравнению с тем, что могло 

произойти. В момент нападения она была 

рядом, снимая ролик. Больше 10 лет она 

сопровождает директора в саванне («при-

крываем друг другу спины», по выраже-

нию Татьяны) – и тут вдруг такое...

Теперь, когда позади две операции и вра-

чи утверждают, что угрозы жизни Зубкова 

нет, а сам он общается в больнице с близки-

ми и коллегами (пока записочками), у Та-

тьяны все чаще спрашивают о причинах 

внезапной агрессии льва. Ведь он напал 

на человека, чей авторитет для львов был 

непререкаем со времен еще первого вожака 

«Тайгана» Лорда. Тогда, чтобы спасти Лор-

да, Зубков впервые вошел в саванну: надо 

было обработать тому раны.

После лечения лев быстро пошел на по-

правку и снова смог совершать обязатель-

ный для вожака ежедневный обход своей 

территории. Но уже в компании человека. 

И присягавшие Лорду львы (в знак повино-

вения они ложились или уступали дорогу) 

одновременно присягали и человеку. Это 

продолжилось и при внуке Лорда Чуке (он 

на фото вверху), который правил всеми 

прайдами «Тайгана» до нынешней весны 

и очень привязан к Зубкову. Неужели при-

чина нападения в том, что Чук «вышел на 

пенсию» и у львов новый вожак?

– Да не было никакого нападения, – по-

вторяет Алексагина. – Все шло как обыч-

но: приехали в саванну, раздали мясо, по-

общались со львами, прибрались и уже 

двигались на выезд, когда я увидела, что 

дверца в один из зимних вольеров приот-

крыта. Сказала Олегу Алексеевичу, и он 

решил ее закрыть. В трех метрах от дверцы 

лежал лев и ел мясо. Директор его погла-

дил, полюбовался, как тот ест, и задвинул 

дверцу. От громкого звука лев подскочил. 

Если бы он лежал головой к саванне, то 

просто убежал туда. Но перед ним был 

человек. И зверь прыгнул и ударил его 

лапой, убирая с пути. Он хотел бежать, 

а не нападать. Однако от удара лапы че-

ловека развернуло, и его шея оказалась 

перед глазами хищника: слишком сильное 

искушение! Но Олег Алексеевич угадал 

намерение льва и за миг до того, как тот 

вцепился в шею, успел схватить его за клы-

ки, не давая их сомкнуть.

По словам Татьяны, она понимала, что 

долго бороться со львом Зубков не сможет, 

и попыталась, наезжая на льва электрока-

ром, заставить отпустить жертву. Но тот 

только поднял ее и понес под мостки. Счет 

шел на секунды…

– Никогда не забуду эту картину: под-

нятое над головой льва лицо, обращен-

ное ко мне, а вокруг лица грива. И все это 

время Олег был в сознании и смотрел на 

меня. Может, когда-нибудь наберусь духа 

спросить, о чем тогда думал…

Понимая, что нет времени достать за-

щитные средства из багажника, женщина 

схватила с заднего сиденья пластиковое 

ведро и совок и стала шлепать совком льва 

по носу («Не было ни страха, ни мыслей – 

только желание спасти»). Но хищник не 

отпускал добычу. И тогда, вспомнив, что 

львы боятся резких звуков, Татьяна начала 

стучать ведром по бетону. Сработало! Лев 

рванул прочь. Но как дотащить раненого 

до машины? И тут с обзорных мостков (на 

фото внизу), где было довольно много на-

роду, спрыгнул мужчина. Потом стало из-

вестно, что зовут героя Алексей Данилов, 

он из города Шахты Ростовской области 

(на фото рядом с Татьяной Алексагиной). 

Алексей помог погрузить пострадавшего 

в машину. Ну а дальше скорая помощь, 

больницы, операции... Потом врачи ска-

зали, что от смерти директора отделяли 

миллиметры: клык едва не задел сонную 

артерию.

…Дрессировщики, включая Эдгарда 

Запашного, размышляют: как случилось, 

что львы, а их неподалеку от места про-

исшествия было как минимум полтора 

десятка, не бросились на жертву, почуяв 

запах свежей крови. Случайность? Чудо? 

Или все же «феномен Зубкова»? Т

P.S. В числе первых распоряжений, которые 
директор «Тайгана» прислал из больницы, было 
не переводить «его» льва из саванны в вольер, 
ведь агрессия зверя вызвана испугом, а не же-
ланием убить человека. И уж тем более нет ре-
чи об усыплении. По словам Татьяны Алексаги-
ной, трепетное отношение Олега Алексеевича 
к животным известно: в самых острых ситуаци-
ях он старается их спасти, забрать в «Тайган» – 
даже тех, кто когда-то нападал на дрессиров-
щиков, на хозяев. Его установка: звери следуют 
инстинктам, а за это нельзя наказывать.
Прошлой осенью в парке случилась беда: по-
гибла управляющая Леокадия Перевалова. Она 
не закрыла задвижку в вольере, когда убира-
лась. Виновных в ее смерти двух львиц и льва 
тоже не усыпили. Но в саванну больше не 
выпускают, они живут в вольере. Та же участь 
постигла и белого льва, который в 2012 году 
погнался за Зубковым в саванне. После второй 
такой атаки Витязь получил «желтую карточку» 
и теперь живет в вольере с супругой, занимает-
ся воспроизводством популяции особо ценных 
белых южноафриканских львов. А что, тоже 
вариант!

Человек и львы: феномен Зубкова
Что же случилось в парке «Тайган» на самом деле

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

50–60 львов
обитают в обширной саванне в «Тайгане» 
с ранней весны до поздней осени…

Температура воздуха в Москве поднимется 
и вернется к нормам со вторника, 8 июля, сообщил научный руководитель 

Гидрометцентра Роман Вильфанд

Сладости и снеки, обогащенные сибирскими 
водорослями для восполнения дефицита витаминов и питательных веществ, 

разработали ученые ОмГТУ

КАЛЕНДАРЬ: 4 ИЮЛЯ

1790

Родился Джордж Эверест, английский 
географ и геодезист. Он выполнил то-
пографическую съемку территории 
Индии и первым определил высоту 
высочайшей вершины мира Джо-
молунгмы, которую также называют 
Эверестом в его честь.

1819

Шлюпы «Восток» и «Мирный» под ко-
мандованием Фаддея Беллинсгаузе-
на и Михаила Лазарева отправились 
из Кронштадта в кругосветное плава-
ние. 16 января 1820 года они открыли 
«шестой» континент – Антарктиду.

1826

В день 50-й годовщины провозгла-
шения независимости страны скон-
чались Джон Адамс и Томас Джеф-
ферсон, второй и третий президенты 
США. А ровно через пять лет в такой 
же день умер Джеймс Монро, пятый 
президент.

1838

При Академии наук учреждена Пул-
ковская астрономическая обсерва-
тория.

1900 

Из Кронштадта на поиски Земли Сан-
никова вышла шхуна «Заря» под на-
чалом барона Эдуарда Васильевича 
Толля. Поводом для слухов о суще-
ствовании обширных плодородных 
земель на севере стали наблюдения 
за перелетными птицами, весной уле-
тающими на север, а осенью возвра-
щающимися с потомством. Барон был 
уверен, что нашел эту землю, однако 
в 1938 году летчики доказали: Земли 
Санникова не существует. Она, как и 
многие арктические острова, была 
сложена из вечной мерзлоты, поверх 
которой нанесен слой грунта. Лед рас-
таял – и Земля исчезла.

1903

Президент Рузвельт торжественно 
объявил об открытии тихоокеанской 
линии связи, разослав по кабелю, 
проложенному по дну Тихого океана, 
сообщения по всему миру.

1934

Мария Склодовская-Кюри, польский 
и французский физик и химик, дваж-
ды Нобелевский лауреат, умерла от 
лейкемии.

1946

Город Кенигсберг переименован в Ка-
лининград в честь скончавшегося в 
июне председателя Президиума Вер-
ховного Совета СССР Михаила Ивано-
вича Калинина. В Калининградскую 
переименована и область, которая 
была образована в апреле 1946 го-
да на территории Восточной Пруссии, 
отошедшей к СССР по решению Бер-
линской (Потсдамской) конференции.

1954

В Берне в финале чемпионата мира 
по футболу сборная ФРГ победила фа-
ворита – сборную Венгрии – со сче-
том 3:2, проигрывая по ходу игры 0:2. 
Матч тех же соперников в групповом 
турнире закончился со счетом 8:3 в 
пользу венгров.

1957

Состоялся первый полет пассажир-
ского самолета Ил-18 – четырехмо-
торного турбовинтового лайнера. 
Ил-18 стал основным массовым и 
экономичным самолетом «Аэрофло-
та». Всего за годы серийного произ-
водства (1959–1978) было построе-
но 719 самолетов.

1969

В Италии во время восхождения в До-
ломитовых Альпах погиб советский 
альпинист Михаил Хергиани, заслу-
женный мастер спорта.

1976

Израильские коммандос в угандий-
ском аэропорту Энтеббе атаковали 
захваченный террористами самолет 
авиакомпании Air France. Были спа-
сены 103 заложника, уничтожены 
семь террористов. Во время захвата 
погибли трое заложников, а также 
20 угандийских солдат. У израиль-
тян погиб командир группы Йонатан 
Нетаньяху – старший брат будущего 
премьер-министра Израиля, а другой 
будущий премьер, Эхуд Барак был в 
составе штурмовой группы.

1980

В Москве на площади Гагарина от-
крыт памятник первому космонавту 
планеты.

1989

Пилот самолета МиГ-23 ВВС СССР, 
взлетевшего в Польше, катапульти-
ровался на 41-й секунде полета, а 

неуправляемый самолет, пролетев 
несколько сотен километров, рухнул 
в Бельгии, убив одного человека.

1992

В Буэнос-Айресе умер Астор Пьяц-
цолла, аргентинский композитор, 
знаменитый автор и исполнитель 
музыки танго.

2003

Туркменбаши запретил гражданам 
своей страны поступать в вузы сразу 
после школы.

2007

На сессии МОК в Гватемале россий-
ский город Сочи выбран столицей 
зимней Олимпиады – 2014.
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